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A pocas semanas de cerrar las actividades del 
presente semestre, en la Universidad Autónoma 
de Coahuila encontramos un panorama 

alentador y optimista respecto a las acciones que como 
parte de nuestro quehacer hemos desarrollado en los 
meses recientes.

Lo anterior, porque se han fortalecido de manera 
importante los diversos proyectos que impulsamos 
relativos a nuestro Plan de Desarrollo Institucional y al 
Modelo Educativo; pilares a los cuales convergen todas 
las actividades que llevamos a cabo.

Los resultados son palpables en las distintas áreas y, 
como comunidad, nos sentimos orgullosos de ello por 
ejemplo cuando cada vez más de nuestros estudiantes 
obtienen lugares destacados en las evaluaciones que 
aplican organismos externos como el Centro Nacional 
de Evaluación para la Educación Superior A.C.

También cuando se amplía el número de nuestros 
docentes capacitados en las directrices del Modelo 
Educativo, porque incrementan sus habilidades para 
replicar los postulados que este documento contiene 
en el aula en conjunto con sus alumnos.

De igual forma cuando logramos establecer vínculos 
con académicos de renombre nacional, como con la 
Ministra Olga Sánchez Cordero Dávila a quien en fecha 
reciente nuestra Facultad de Jurisprudencia condecoró 
con el título de Máster Ad Vitam.

Asimismo se respalda la calidad de nuestro desempeño 
institucional, cuando nuestra casa de estudios alberga 
encuentros de impacto y carácter nacional como la 7a 
Reunión Nacional de Vinculación ANUIES 2014.

Finalmente todos los acontecimientos, logros y 
avances consolidan nuestra propia capacidad de 
brindar una educación integral, de calidad y con el perfil 
que la sociedad globalizada demanda.

Nos espera en 2015 un año también de mucho trabajo, 
donde seguramente la convicción y colaboración de 
toda la comunidad académica y estudiantil hará posible 
que sigamos construyendo juntos el futuro de nuestra 
Universidad.
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UA de C ofrece nuevas opciones educativas 
en Unidad Saltillo y Unidad Norte

Para ampliar la cobertura educativa y ofrecer nuevas opciones pertinentes a las 
necesidades del sector laboral de la región, a partir del próximo semestre la UA de C 
contará con cuatro nuevas carreras de licenciatura e ingeniería en el Estado.

La licenciatura en Comunicación Organizacional y Relaciones Públicas y la Licenciatura 
en Comunicación en Producción de Medios, ambas en la Facultad de Ciencias de la 
Comunicación; Ingeniería Automotriz en la Facultad de Sistemas Campus Arteaga y la 
Licenciatura en Negocios Internacionales en la Facultad de Contaduría y Administración 
en Monclova, son las nuevas carreras de la UA de C en las Unidades Saltillo y Norte.

Ingeniería Automotriz: Podrá desarrollarse en el sector automotriz, productivo, 
educativo y de servicio. Puede diseñar, implementar, modificar y administrar sistemas 
de planeación y de control de producción, así como planeación estratégica, y logística 
de los suministros de calidad, logrando la optimización de la productividad y la 
competitividad en su organización de trabajo, tomando como punto de referencia el 
desarrollo sustentable.

Licenciatura de Negocios Internacionales: Podrá desempeñarse en distintas 
unidades económicas y productivas de bienes y servicios públicos o privados, 
realizando funciones ejecutivas de investigación y de consultoría interna y externa, 
en las diferentes áreas de la mercadotecnia, comercialización, sistemas y procesos 
gerenciales.

Licenciado en Comunicación Organizacional y Relaciones Públicas: Se desarrollará 
como profesionista en la solución de problemas de comunicación en  organizaciones 
e instituciones a través de programas, campañas y/o proyectos en un marco de 
libertad. Podrá desempeñarse en institutos, universidades, escuelas, organismos no 
gubernamentales, empresas privadas, medios de difusión masivos e instituciones de 
gobierno, diseñando y ejecutando diagnósticos de comunicación interna y externa, 
que contribuyan a crear flujos eficientes de información.

Licenciado en Comunicación en Producción de Medios: En 10 semestres, serán 
profesionistas competentes en la producción de mensajes mediáticos a través del uso 
eficaz y asertivo de los diferentes medios y técnicas de la comunicación e información. 
Trabajará de manera integral en áreas laborales relacionadas con la realización 
audiovisual, multimedia e hipermedia, así como en la solución de problemas de 
su entorno y en el mejoramiento social a través de la realización de productos 
audiovisuales en medios de comunicación.

Luego de convocar al proceso de admisiones del mes de octubre a partir de enero del 
2015 estas carreras tienen un cupo inicial de 25 alumnos por semestre cada una.
Estas nuevas opciones integrarán para el próximo semestre al menos a 100 jóvenes 
coahuilenses al nivel superior.
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En gira de trabajo por la Unidad Torreón, el rector de 
la UA de C, Blas José Flores Dávila, tomó protesta 
a la nueva directora de la Escuela de Bachilleres 
“Aguanueva”, Mariela Guadalupe Cervantes Viesca 
y al nuevo director de la Facultad de Ingeniería Civil, 
José Ángel Delgado Trujillo.

En ambas instituciones, Flores Dávila, reconoció 
la participación democrática de la comunidad 
estudiantil, se involucraron en el proceso electoral 
para elegir a los directores de acuerdo a sus 
propuestas de trabajo, que realizarán durante su 
periodo de gestión.

Asimismo, agradeció a los funcionarios de la Unidad 
Central y a los directores y directoras de la Unidad 
Torreón, por apoyar a la comunidad universitaria 
con el fortalecimiento académico en la aplicación 
del Modelo Educativo y del Plan de Desarrollo 
Institucional.

Antecediendo a la toma de protesta de Delgado 
Trujillo, el ex director de Ingeniería, Víctor Manuel 
Moreno Ávalos presentó su tercer informe de 
actividades del segundo periodo administrativo, en 
el que resaltó el fortalecimiento académico a través 

de las estrategias aplicadas y resultados obtenidos 
en la gestión administrativa.

El nuevo director José Ángel Delgado, señaló que la 
principal tarea durante su gestión, será impulsar la 
creatividad e innovación de los estudiantes con el 
propósito de generarl profesionistas integrales que 
lleven a la práctica los valores en su vida profesional 
y también en la personal, haciendo de México un 
país más responsable..

Directora de Bachilleres Aguanueva

Por otro lado en el Auditorio de la Escuela de 
Bachilleres “Aguanueva”, Mariela Guadalupe 
Cervantes Viesca, se comprometió a trabajar 
y generar acciones que busquen siempre el 
beneficio y crecimiento del alumnado, brindando 
una formación integral con base en los valores 
que la sociedad demanda.

La nueva directora aseguró que trabajará para 
el crecimiento de la Escuela dentro del Sistema 
Nacional de Bachilleratos, atendiendo las 
necesidades y problemáticas de los estudiantes, 
con el fin de mejorar la calidad educativa.

Rinden protesta Nuevos Directores en Unidad Torreón
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Como parte del compromiso de 
internacionalización de la UA de C, se signó un 
convenio de colaboración con la Universidad de 
Bío-Bío en Chile, la Universidad de Castilla-La 
Mancha, en España y la Universidad Wiener en 
Perú.

El rector de la UA de C, Blas José Flores Dávila, 
expresó que con la firma del acuerdo se fortalece 
el compromiso de internacionalización, lo 
que permitirá que los estudiantes, docentes e 
investigadores de la Escuela de Enfermería de la 
Unidad Torreón, tengan la oportunidad de realizar 
intercambios con otros países.

El Rector, destacó que a través de los convenios 
con universidades en el extranjero, se garantiza 
que los estudiantes y académicos participen en 
programas de calidad acreditados dentro de las 
instituciones de educación superior.

Explicó que el convenio con estas universidades, 
es con el objetivo principal de crear los vínculos 
que permitan a los alumnos y docentes realizar 

estadías de 
investigación 
en dichos países.

Por su parte, la 
directora del plantel, 
Alicia Ugarte Esquivel, 
indicó que el convenio 
busca fortalecer las acciones 
de trabajo que se realizan en las instituciones al 
generar investigaciones que permitan analizar 
problemáticas que actualmente y en un futuro 
cercano se presentarán en la sociedad.

Agregó que en la escuela se ofrece el posgrado 
en cuidados del adulto mayor, por lo que desde 
hace meses se ha venido trabajando con dichas 
universidades en el desarrollo de investigaciones 
que permitan ofrecer un panorama distinto a los 
adultos mayores en temas relacionados con la 
geriatría y gerontología.

Firma Escuela de Licenciatura 
en Enfermería Unidad Torreón 
convenio con universidades 
internacionales

Estudiantes y académicos de 
la institución trabajarán en 

conjunto con miembros de las 
universidades en Chile, Perú y 

España, generando instrumentos 
informativos con experiencias 

en cada uno de los países, 
enriqueciendo el trabajo de 

investigación.
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Con el 88 por ciento de 
la votación, el doctor 
Felipe Morales Rodríguez 
continuará al frente de la 
Coordinación de la Unidad 
Norte para el periodo 
2014-2017, desde donde 
seguirá trabajando en la 
consolidación de los planes 
y proyectos de Escuelas y 
Facultades así como, en las 
nuevas actividades del Gas 
Shale en esta región.

Morales Rodríguez, realizó 
estudios de Licenciatura 
en Física y Matemáticas 
en el Instituto Politécnico 
Nacional, Maestría en 
Ciencias, especialidad en 
Matemáticas en ESFM del 
IPN; la Maestría en Ingeniería 
Eléctrica con especialidad 
en Control en la FIME y el 
Doctorado en Ciencias de la 
Educación en la UA de C.

Ha logrado diversos 
reconocimientos como: más 
alto promedio de generación 
en la maestría de Ingeniería 
Eléctrica de la FIME – UA de 
C; Medalla “Juan Antonio de 

la Fuente” en 1998; Medalla 
“Miguel Ramos Arizpe” 
en 1999; Diploma al mérito 
universitario en 2003 y 
docente con Perfil PROMEP.

Se ha desempeñado como 
investigador y docente en: 
la División de Geofísica de la 
Subdirección de Tecnología 
de Explotación del Instituto 
Mexicano del Petróleo; la 
Universidad Autónoma 
Metropolitana; el Instituto 
Tecnológico AHMSA, 
el CONALEP; la UANE 
Monclova en los niveles de 
licenciatura y posgrado; la 
FIME de 1982 a la fecha en 
nivel licenciatura y de 1993 a 
la fecha en nivel posgrado.

En el área de la investigación, 
el doctor Morales Rodríguez 
ha participado en proyectos 
con el Instituto Mexicano del 
Petróleo; como Coordinador 
y colaborador del proyecto 
de la Maestría en Ingeniería 
Eléctrica de la FIME; en 
la elaboración de la tesis 
de maestría “Robustez 
de sistemas LTI con 

incertidumbres paramétricas 
reales estructuradas”; y 
en la tesis de doctorado 
“Aprendizaje integral: Teoría 
y Práctica como proceso 
integrado de aprendizaje en 
ingeniería”.

Forma parte del Clúster 
Minero-Petrolero de 
Coahuila A.C. y del Centro de 
Investigación y Desarrollo 
Integral en Minería e 
Hidrocarburos del Estado.

Como Coordinador de 
la Unidad Norte, Felipe 
Morales Rodríguez, dará 
impulso y continuidad 
al Plan de Desarrollo 
Institucional y al Modelo 
Educativo para la formación 
y profesionalización de 
recursos humanos a nivel 
licenciatura y posgrado, 
con capacidad de atender 
las demandas de acuerdo 
a las nuevas actividades 
económicas que se 
visualizan para la región 
norte del estado.

Felipe Morales Rodríguez Coordinador 
Electo en la Unidad Norte 
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Para conmemorar el Día Nacional de Protección 
Civil, la UA de C llevó a cabo la primera capacitación 
masiva en Reanimación Cardiopulmonar (RCP).

Más de 300 jóvenes universitarios de las distintas 
Escuelas y Facultades de la Unidad Saltillo, se 
dieron cita en la explanada de Rectoría, donde 
elementos de la Cruz Roja y Bomberos de Saltillo 
fueron sus guías para la práctica y dominio de la 
técnica de RCP.

En su intervención Salvador Hernández Vélez, 
Secretario General de la UA de C, expresó que 
es de suma importancia que los jóvenes reciban 
capacitación para auxiliar en situaciones donde 
la vida de una persona esté en riesgo, actuando 
de manera pertinente.

Añadió, que mientras mayor sea el número de 
personas capacitadas, mayor será la respuesta 
ante una situación de emergencia, por lo que 
hizo un llamado a los universitarios para que 
continúen preparándose en temas relacionados 
con primeros auxilios y protección civil.

Por su parte Beatriz Padilla Villarreal, encargada 
del Programa de Protección Civil Universitario, 
informó que desde hace nueve años, la UA de 
C conmemora el Día Nacional de Protección Civil 
con diferentes eventos y capacitaciones que 
permiten un crecimiento institucional en materia 
de prevención.

En cuanto a la técnica de RCP, Beatriz Padilla 
explicó que es muy sencilla de realizar y permite 
prolongar la vida de las personas hasta que 
llegan los servicios médicos pre hospitalarios. 

El director del Hospital Universitario de Saltillo, 
Luis Carrillo expresó que como universitarios 
debemos llevar este conocimiento a cada hogar y 
centro de educación para transformar a Coahuila 
en un estado seguro y protegido en materia 
cardiopulmonar.

Participan estudiantes en capacitación masiva 
en Reanimación Cardiopulmonar

Estuvieron presentes: Magdalena Campos Reyes, 
responsable del programa de prevención de Accidentes 
y Seguridad Vial de la Jurisdicción Sanitaria No.8; el 
director del Hospital Universitario, Luis Alfonso Carrillo; 
Sergio Robles Garza, jefe de Bomberos de la Región 
Sureste; Rubén González, gerente general del Patronato de 
Bomberos y Carlos Sánchez, gerente de Operaciones de 
Cruz Roja Saltillo.

Los jóvenes 
universitarios 
realizaron distintas 
jornadas de práctica 
de la técnica de 
RCP, observaron 
un video sobre la 
importancia de la 
capacitación y se 
dio una guía para su 
realización.
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Para supervisar el 
programa “Open House” 
que abrió sus clínicas 
dentales de manera 
gratuita a la comunidad, 
el rector Blas José Flores 
Dávila acompañado 
por el Secretario de 
Educación, Jesús Ochoa 
Galindo, visitaron las 
instalaciones de la 
Facultad de Odontología.

Durante el recorrido por las clínicas, Francisco 
Javier Mendoza, director de la Facultad, explicó a 
las autoridades que en el “Open House” se ofrece 
atención a través de diferentes tratamientos de salud 
bucal.

Afirmó, que se cumple con todas las normas de la 
Secretaría de Salubridad, así como con las normas 
internacionales de atención a los pacientes, tales como 
uso de guantes, batas y anestesia, para tranquilidad y 
seguridad de los pacientes.

Señaló que cada área es supervisada por un maestro 
especialista, tal es el caso de la clínica infantil, que es 
dirigida por odontopediatras.

Los tratamientos que se ofrecieron en el Open House 
son resinas, amalgamas, extracciones, y en niños se 
ofreció la pulpotomía, que es un tratamiento en las 
muelas, además de extracciones y limpiezas.

En esta ocasión se otorgaron 500 fichas de atención 
gratuita, 400 para adultos y 100 fichas para niños de 
entre 4 a 12 años de edad.

Destacó que en esta actividad participa toda la 
comunidad de Odontología, los alumnos de primer 
semestre registraron a los pacientes, los de segundo y 
tercer semestre atiendieron la logística del evento; del 
sexto al noveno semestre proporcionaron  atención 
dental a adultos, y los estudiantes del décimo 
semestre brindaron atención en la clínica infantil de 
odontopediatría.

En la Sala de 
Conferencias de 
Posgrado del plantel, las 
autoridades presenciaron 
la demostración del 
“Sistema Selec” 
aparato de tecnología 
avanzada que escanea 
en tercera dimensión la 
dentadura del paciente 
y en una hora crea la 
pieza dental requerida.

“Open House” en la Facultad 
de Odontología Unidad Saltillo 
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En presencia de magistrados, jueces, directivos, docentes y 
alumnos de la Facultad de Jurisprudencia Unidad Saltillo, 
la ministra Olga Sánchez Cordero Dávila presentó el libro 
“Sociología General y Jurídica”, en la Sala de Seminarios 
“Emilio J. Talamás”.

El rector Blas José Flores Dávila destacó que: “Se trata de 
un evento que enriquece nuestra vida académica por tener 
la oportunidad de establecer un dialogo con tan prestigiada 
maestra universitaria, la primera mujer en recibir la Medalla 
al Mérito Cívico “Eduardo Neri y Legisladores de 1913” que 
otorga la Cámara de Diputados”.

Por su parte, la ministra Sánchez Cordero Dávila, resaltó la 
importancia de la Sociología como materia de estudio en 
todas las licenciaturas, ya que proporciona un panorama 
de la realidad social y permite analizar y solucionar los 
problemas que se presentan en las comunidades.

La autora señaló que el texto busca inculcar en los lectores 
el interés por los temas sociológicos al abordar 22 tópicos 
como la violencia a la mujer y a los niños, religión y 
delincuencia, entre otros.

El texto aborda la manera en que todos podemos ser 
partícipes de una transformación social. “Este es uno de los 
grandes retos, no solamente del gobierno, sino de la propia 
sociedad mexicana, cómo podemos reconstruir nuestro 
ambiente, en paz social, en solidaridad, en humanidad”.

Luis Efrén Ríos Vega, director de la Facultad de 
Jurisprudencia y presentador del libro, dijo se muestran 
referencias puntuales, metodologías, tipologías 
comparadas y el desarrollo de un punto de vista conceptual 
sobre la importancia de la sociología general y la sociología 
jurídica.

Resulta un documento de suma importancia para el 
desarrollo profesional de los universitarios, tanto de Derecho 
como de otros programas educativos, que permite concebir 
las problemáticas sociales con una visión más humanista.

Presentan el libro 
“Sociología General y Jurídica”



En ceremonia solemne realizada en el Auditorio 
“Antonio Guerra y Castellanos”, la Facultad de 
Jurisprudencia de la UA de C, otorgó el Grado 
de Maestra Ad Vitam a la ministra Olga Sánchez 
Cordero Dávila.

Ante el claustro de maestros, comunidad 
estudiantil, y los titulares de los Poderes del 
Estado, el rector Blas José Flores Dávila, 
manifestó que la Facultad de Jurisprudencia 
se enaltece al otorgar el Grado de Maestra Ad 
Vitam a una prestigiada académica, ministra 
decana de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y tenaz impulsora de los Derechos 
Humanos.

Esta distinción se le otorga en reconocimiento 
a su trayectoria como maestra universitaria, a 
la firme posición que siempre ha mantenido 
respecto a la prevalencia de los Derechos 
fundamentales como marco y sustento en la 
impartición de justicia y como base común del 
orden social, expreso el Rector.

Flores Dávila, destacó que como institución 
de educación superior, la UA de C desarrolla 
y aplica un proyecto académico que incorpora 
a sus políticas y directrices una perspectiva 
fuertemente orientada hacia la equidad de 
género y los Derechos Humanos. El Plan de 
Desarrollo Institucional coloca en un lugar 
prominente y con carácter transversal esos 
postulados que son un serio compromiso 
institucional.

En su mensaje, la ministra Sánchez Cordero 
Dávila agradeció a la UA de C la distinción y 
compartió algunas reflexiones y experiencias 
de su ejercicio como jueza constitucional y, 
destacó la importancia de juzgar no solamente 
bajo una perspectiva de derechos humanos, 
sino desde una perspectiva de género.

La ministra Sánchez Cordero Dávila destacó por sus 
ideales; participó en el movimiento estudiantil de 1968 
para exigir el respeto a la autonomía universitaria; 
formó parte de una generación que revolucionó las 
ideas en este país. Fue secretaria de asuntos escolares 
en la Facultad de Derecho de la UNAM; directora 
del Seminario de Sociología General y Jurídica en la 
misma Facultad y la primera mujer notaria del Distrito 
Federal.

En el año de 1993 fue designada magistrada del 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, lo 
que sirvió para que en 1995 el Senado de la República 
la designe como Ministra de la Suprema Corte cargo 
que hasta la fecha ocupa.

Distingue Facultad de Jurisprudencia a la 
ministra Olga Sánchez Cordero Dávila con 
el Grado de Maestra Ad Vitam
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Inauguran Sala de Simulacro de Juicios Orales en la 
Facultad de Derecho Unidad Torreón

Lo mejor de México son sus jóvenes 
porque son el futuro del país, dijo el 
gobernador Rubén Moreira Valdez, 
durante la inauguración de la Sala 
de Simulacro de Juicios Orales de la 
Facultad de Derecho de la Unidad 
Torreón.

En este acto el Gobernador recibió 
el reconocimiento de autoridades 
universitarias, encabezadas por 
el rector Blas José Flores Dávila 
por los avances de Coahuila en la 
implementación del Nuevo Sistema 
de Justica Penal.

El gobernador Rubén Moreira 
Valdez exhortó a las y los alumnos 

de Derecho de Torreón, a redoblar 
esfuerzos para lograr su objetivo 
de convertirse en profesionistas 
exitosos.

Estableció compromisos con la 
comunidad estudiantil y docente 
de la Facultad de Derecho, como 
apoyar la celebración del Congreso 
Internacional de Derecho, la entrega 
de un autobús para dicho plantel 
y, rehabilitar la barda metálica 
perimetral de la institución.

Por otra parte, el Rector felicitó a 
la comunidad de esta Facultad 
por la importancia que le dan 
al cumplimiento de su labor 

educativa y por 
la inauguración 
de esta Sala de 
Juicios Orales 
que lleva el 
nombre del “Dr. 
Máximo Carvajal 
Contreras”, jurista 
de reconocida 
t r a y e c t o r i a , 
maestro emérito, 
f u n c i o n a r i o 
público de amplia 
experiencia y 
actual presidente 
de la Asociación 
Nacional de 
Escuela y 
Facultades de 
Derecho.

Agradeció el 
apoyo y la 

asistencia del Gobernador, a quien 
reconoció el firme compromiso 
por colocar a Coahuila y a sus 
instituciones a la vanguardia en 
el tema del Nuevo Sistema de 
Justicia Penal. Destacó el respaldo 
y orientación de los representantes 
del Poder Legislativo y Judicial; 
quienes han mostrado un gran 
interés en que nuestra institución 
y sobre todo sus Facultades, 
ofrezcan programas académicos 
en el área de jurisprudencia.

Asimismo, agradeció al presidente 
municipal, Miguel Ángel Riquelme, 
por el apoyo al mejoramiento de 
la infraestructura de este centro de 
estudios.

En su intervención, el director 
del plantel, Carlos Centeno 
Aranda, destacó el respaldo del 
gobernador Rubén Moreira para la 
implementación del Nuevo Sistema 
de Justicia.

Por su parte, el doctor Máximo 
Carbajal, destacó que Rubén 
Moreira es un Gobernador decidido 
a promover y a defender los 
Derechos Humanos en todo el país, 
“Pasará a la historia de Coahuila 
como el mejor promotor en México 
de los Derechos Humanos”.



Para reconocer y estimular a los egresados de 
diversos programas de licenciatura que alcanzaron 
un desempeño excepcional, el Centro Nacional de 
Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL), 
se otorga el Premio al Desempeño de Excelencia 
EGEL.

Desde el 2012, la UA de C lleva a cabo la aplicación del 
Examen General para el Egreso de la Licenciatura 
(EGEL), con estas pruebas, se promueve la cultura 
del mérito y la excelencia académica en las 
instituciones de educación superior del país.

Dicho examen comenzó como una prueba piloto en 
la que participaron 80 universitarios de los programas 
educativos de Psicología, Medicina, Economía e 
Ingeniería Civil, obteniendo siete reconocimientos 
por resultados sobresalientes y tres Premios Ceneval 
al Desempeño de Excelencia EGEL.

En el 2013, la Universidad participó en dos de las 
cuatro aplicaciones anuales que hace el Centro 
de Evaluación, en la primera de ellas realizada 
en marzo, se obtuvieron 44 reconocimientos por 
resultados sobresalientes y seis Premios Ceneval al 
Desempeño de Excelencia EGEL.

Durante la segunda aplicación anual, realizada en 
noviembre, se registraron 641 participantes de los 
cuales 33 fueron reconocidos como sobresalientes 
y cuatro recibieron el Premio Ceneval.

De manera permanente nuestra Universidad 
promueve entre los estudiantes de licenciatura la 
aplicación de la Prueba EGEL, la cual permite evaluar 
los resultados de los procesos de enseñanza-
aprendizaje y conocer las áreas de oportunidad 
y crecimiento de cada programa educativo, así 
lo indicó Abdón Padilla Hernández, subdirector 
de Evaluación y Certificación de la Dirección de 
Planeación.

En la última aplicación realizada en mayo del 2014, 
participaron 854 universitarios de los cuales 29 
recibieron un reconocimiento por obtener resultados 
sobresalientes y tres alumnos más, recibieron un 
diploma y una medalla por ser estudiantes con 
desempeño de excelencia.

Es así como la UA de C se posiciona entre las 84 
instituciones de educación superior (41 públicas y 
43 privadas) del país con alumnos con excelencia al 
desempeño en el EGEL en el semestre enero-junio 
2014.

Reciben Universitarios 
Premio CENEVAL 

al Desempeño de Excelencia EGEL

Brenda Elizabeth Sánchez Saucedo, estudiante de la 
Unidad Norte; Alejandra Jalife Acosta y Mario Alberto 
Heredia Castro de la Unidad Torreón representaron a 
la UA de C al posicionarse dentro de los 802 premiados 
por excelencia de los más de 67 mil estudiantes que 
presentaron la prueba.
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Celebran 48 Aniversario de 
la Facultad de Ingeniería
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Por casi cinco décadas la Facultad de Ingeniería ha formado y egresado profesionistas 
capaces de atender y solucionar las demandas de la sociedad en materia de Ingeniería 

Civil, Mecánica Administrador y Mecánica Eléctrica.

En el marco de los festejos, el Rector felicitó a la comunidad de dicho plantel por 
trabajar arduamente en la formación de los profesionistas en ingeniería.

Por su parte el director de la Facultad, Josué Rodríguez Delgado, hizo entrega de la 
chamarra oficial de la Facultad al rector Flores Dávila, quien felicitó a la comunidad 
estudiantil por cumplir con entusiasmo y compromiso su responsabilidad 
académica y social.

El Rector exhortó a la planta docente a seguir trabajando en la formación integral de 
los estudiantes, en base a los cuatro pilares del Modelo Educativo: Saber Aprender, 

Hacer, Convivir y Ser. 

El rector Flores Dávila felicitó al director, Josué Rodríguez Delgado, por continuar las 
acciones de crecimiento iniciadas por administraciones anteriores, que han permitido 

posicionar a los Ingenieros como recursos humanos capaces y confiables en el mundo 
laboral.

Durante la ceremonia el ex director del plantel, Elí González Ríos, realizó una semblanza de 
la institución, recordó las antiguas sedes como la Escuela de Bachilleres “Dr. Mariano 

Narváez González” turno nocturno y el Ateneo Fuente, edificios que albergaron a 
la que en sus inicios fue la Facultad de Ingeniería Civil y Arquitectura.

Por su parte, Rodríguez Delgado, dio a conocer que gracias a la calidad en 
la formación de sus profesionistas, la Facultad de Ingeniería colabora 

con la iniciativa privada en el crecimiento industrial del estado y del país, 
desarrollando trabajos en coordinación con la Universidad Nacional 

Autónoma de México y la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Como parte de los festejos, el Rector, el director Josué 
Rodríguez Delgado y el coordinador de la Unidad Saltillo, 
Rubén García Braham, partieron el pastel conmemorativo.
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En sesión ordinaria efectuada en el Centro Cultural Universitario “Braulio 
Fernández Aguirre” Unidad Torreón, el rector Blas José Flores Dávila presentó 
ante el Consejo Universitario, la solicitud para reubicar a la Escuela de Bachilleres 
“Venustiano Carranza”, la cual fue aprobada.

Flores Dávila, expuso ante el Consejo que la Preparatoria Venustiano Carranza 
(PVC) es de gran arraigo para la sociedad lagunera y un orgullo para la UA de 
C, ya que ha brindado a distintas generaciones de jóvenes servicios educativos 
de calidad.

La PVC al pertenecer al Sistema Nacional de Bachilleratos, debe cumplir con 
los lineamientos establecidos, así como, con los criterios e indicadores para 
certificar la calidad de sus servicios. Debe contar, entre otras cosas, con mejor 
infraestructura y equipamiento, ante tal necesidad el edificio que actualmente 
ocupa la PVC presenta ciertas limitaciones.

Señaló que después de una valoración al inmueble se evidenció que el sistema 
de tuberías afecta su aspecto y funcionalidad, además carece de espacios 
climatizados e insonorizados y no cuenta con acceso para personas con 
discapacidad.

En base a lo anterior, Flores Dávila señaló que con el fin de obtener un nuevo 
edificio que cuente con todos los espacios que actualmente la PVC requiere, 
se mudaría al edificio que ocupó la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, 
edificio que cumple con las especificaciones de construcción requeridas.

Luego de la exposición de motivos, los miembros del Consejo Universitario, 
entre ellos el director del plantel Alfonso Navarro, señalaron que es de suma 
importancia que se efectúe el cambio de sede, ya que para poder subir al nivel  
uno dentro del SNB, se requiere de infraestructura funcional y de primera calidad.

Cosme Lugo Maltos, titular de Administración Patrimonial y de Servicios, 
dijo que tras la aprobación de la propuesta se comenzarán con las acciones 
de trabajo para que al iniciar el ciclo agosto-diciembre del 2015 los estudiantes 
tengan una nueva casa.

De esta forma, las nuevas instalaciones de la PVC tendrán una superficie total 
de 45 mil 954 metros cuadrados, en los que además de las 34 aulas teóricas se 
tendrán seis laboratorios, dos centros de cómputo, una sala de usos múltiples, 
un audiovisual, dos videotecas, canchas deportivas y su propio gimnasio.

Aprueba Consejo Universitario Cambio 
de Sede de la Escuela Preparatoria 

“Venustiano Carranza” en Torreón



Durante la Sesión del Consejo Universitario 
se renovaron las Comisiones Generales de 
Reglamentos, Planeación, Asuntos Académicos, 
Hacienda y de Honor y Justicia.

Autoridades presentes durante la 
Sesión de Consejo Universitario.
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Encabezados por autoridades universitarias, 
alumnos de nuevo ingreso de las 25 escuelas, 
facultades e institutos de la Unidad Saltillo desfilaron 
por las principales vialidades de la capital del estado.

En punto de las 9:00 horas los universitarios iniciaron 
el recorrido en la calle José Cárdenas Valdés y el 
bulevar Venustiano Carranza, vialidad por la que 
siguieron hacía el norte hasta llegar al Distribuidor 
Vial, donde se dirigieron al poniente para transitar al 
bulevar Nazario Ortiz Garza hasta llegar a la Unidad 
Deportiva Universitaria.

La banda de guerra y la escolta de la máxima casa 
de estudios, acompañaron al contingente durante 
el desfile cívico deportivo que desde hace tres 
lustros es una tradición en la institución que permite 
a los universitarios unirse a la gran familia Lobos.

El entusiasmo, alegría y compañerismo estuvieron 
presentes durante el desfile donde los estudiantes 
vitoreaban con porras a la UA de C, así como a sus 
Escuelas y Facultades, todo bajo un ambiente de 
convivencia y unidad.

En su mensaje de bienvenida, el Rector presentó a 
los titulares de la administración central así como 
a directores de las instituciones y afirmó “Todos 
somos Lobos y estamos para trabajar por ustedes”.

Reafirmó también su compromiso de seguir 
con las acciones que permitan el crecimiento y 
fortalecimiento de la UA de C desde el ámbito 
académico, cultural y deportivo.

Posteriormente las autoridades y los nuevos 
universitarios disfrutaron de un número musical 
titulado “Piel de Lobos”, una mezcla de ritmos 
prehispánicos y modernos.

Al finalizar el evento cultural, los universitarios 
acudieron al campo “Jorge A. Castro Medina”, donde 
se realizó la ceremonia de Apertura de la Temporada 
de Futbol Americano 2014 en la Categoría Mayor 
de la Organización Nacional Estudiantil de Fútbol 
Americano.

Desfilan los Lobos de la UA de C

El Rector fue el encargado de dar 
la patada de Kick off con la que 
se dio inicio al juego inaugural.
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Con el compromiso de seguir trabajando en beneficio 
de la comunidad estudiantil, de la planta docente y de 
los investigadores, Cristóbal Noé Aguilar González, 
doctor en Biotecnología, rindió protesta como nuevo 
Coordinador de la Facultad de Ciencias Químicas de la 
Unidad Saltillo.

A nombre del rector Blas José Flores Dávila, el tesorero de la 
UA de C, Francisco Osorio Morales, pidió al Coordinador 
seguir fortaleciendo la docencia e investigación que han 
dado a la Facultad alto prestigio entre las instituciones 
de educación superior, gracias al trabajo conjunto de 
maestros y alumnos.

Osorio Morales, ratificó el apoyo y respaldo de la 
Administración Central a Aguilar González, y a la 

comunidad de la Facultad para continuar 
con la formación de recursos humanos 

de calidad.

Por su parte el abogado General 
de la UA de C, Ildefonso Blanco 
Barraza, de acuerdo a las 
facultades brindadas al Rector 
en los artículos 19 fracción 
4° y 5° de la Ley Orgánica 
y 59 fracciones 3°, 4° y 5° 

del Estatuto Universitario, le 
otorgó el nombramiento de 

Coordinador de la Facultad de 
Ciencias Químicas Unidad Saltillo a 
Cristóbal Aguilar González.

Ante miembros del Consejo 
Directivo, Aguilar 

González aceptó la 
responsabilidad de 

guiar a la Facultad, 
y trabajar en 

conjunto con 
docentes e 
investigadores 
en la formación 
de los 
estudiantes de 
dicho plantel.

Rinde Protesta Coordinador de la Facultad de Ciencias Químicas

Cristóbal Noé Aguilar González egresó de la 
licenciatura en Químico Farmacéutico Biólogo 
con especialidad en Bromatología en la Facultad 
de Ciencias Químicas de la UA de C, y realizó una 
Maestría en Ciencia y Tecnología de Alimentos 
en la Universidad Autónoma de Chihuahua.

Cuenta con un Doctorado en Biotecnología por 
la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad 
Iztapalapa, realizó una estancia postdoctoral en 
Biotecnología y Microbiología Molecular en IRD-
USA y diversas estancias internacionales de 
investigación. Actualmente pertenece al Sistema 
Nacional de Investigadores en el nivel III.

En 2010 recibió el Premio de Investigación 
Nacional de la Academia Mexicana de Ciencias 

en el área de Ingeniería y Tecnología y 
en 2008 el Premio Nacional de la 

Sociedad Mexicana de Biotecnología 
y Bioingeniería “Carlos Casas 
Campillo”.
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Tendrá UA de C Centro de 
Innovación Estudiantil

Para impulsar la creatividad y el desarrollo de ideas, 
inventos y proyectos reales de los alumnos, en la UA 
de C se pondrá en marcha el Centro de Innovación 
Estudiantil.

Edgar Braham Priego, coordinador general de Estudios 
de Posgrado e Investigación, presentó los detalles de 
este importante proyecto ante el rector Blas José Flores 
Dávila, el coordinador de Internacionalización, Daniel 
Garza Treviño, el coordinador de Unidad Saltillo, Rubén 
García Braham y directores de Escuelas y Facultades de 
la Unidad.

El Centro de Innovación surge de una visita realizada por 
el Rector y un grupo de funcionarios a la Universidad 
de Harvard y al Massachusetts Institute of Technology 
(MIT). Con este proyecto se busca poner las 
capacidades del estudiante como eje central del Modelo 
Educativo, proporcionándole el espacio, la asesoría y las 
herramientas necesarias para hacer realidad sus ideas y 
proyectos.

El Centro de Innovación Estudiantil contará con salas de 
juntas con video proyectores y pantallas, cubículos para 
asesores, mesas de estudio, computadoras portátiles, 
centro de copiado e impresión y cafetería; estará 
ubicado en la planta baja del edificio del Observatorio 
Astronómico en la explanada Central de la Unidad 
Camporredondo.
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Tendrá UA de C Centro de 
Innovación Estudiantil

En el CIE los estudiantes aprenderán a desarrollar 
proyectos con asesoría especializada, apoyo en 
el trámite de patentes y de propiedad intelectual, 
espacios con alta tecnología y telecomunicaciones, 
gestión de financiamiento institucional y 
vinculación con los sectores público y privado.

Se contará además, con una red de más de 80 
investigadores de Escuelas y Facultades que 
fungirán como asesores de proyectos, también 
podrán participar como asesores externos 
directivos del sector gubernamental y empresarial.
Para los asesores de la UA de C se ofrecerá 
financiamiento externo, la publicación de sus 
trabajos en revistas indexadas, y contarán con el 
reconocimiento de ésta actividad para estímulo al 
desempeño docente, entre otras ventajas.
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El rector de la UA de C, Blas José Flores Dávila tomó protesta a 
Miguel Ángel Rodríguez Calderón como director de la Escuela de 
Bachilleres “Ateneo Fuente”, para el período 2014-2017.

En el Paraninfo del Ateneo Fuente y ante el Consejo Directivo, 
el Rector felicitó a la comunidad ateneísta por el ejemplo de 
unidad que mostraron en la pasada elección que registró una alta 
participación de la comunidad estudiantil.

Señaló que el gran apoyo que se ha logrado para la rehabilitación 
del Ateneo Fuente, es el resultado de la capacidad de gestoría y 
liderazgo del director electo.

Agradeció al gobernador Rubén Moreira Valdez su compromiso 
con la educación, así como todas las acciones que realiza en 
beneficio de la comunidad universitaria de la UA de C.

Destacó que con las obras realizadas se ha proyectado y avanzado 
para que a corto plazo el Ateneo ingrese al Sistema Nacional de 
Bachilleratos, un logro que representa la calidad educativa que 
reciben los alumnos, expresó el Rector.

Por su parte, el director electo Miguel Ángel Rodríguez Calderón 
destacó que en fecha reciente el Ateneo Fuente vivió un proceso 
electoral histórico, ya que el 98 por ciento de la población de 
alumnos y maestros depositaron su confianza mediante el voto 
a su proyecto de trabajo.

Dijo que los estudiantes, maestros, trabajadores administrativos 
y manuales, así como las autoridades universitarias, han 
sabido comprender, las exigencias de la sociedad, es por eso 
que la universidad se mantiene entre las 10 universidades 
más importantes del país, y el Ateneo Fuente dentro de las 10 
mejores preparatorias del estado; por ello reconoció el liderazgo y 
conducción del rector Blas José Flores Dávila.

Estuvieron presentes en el evento, 
el subsecretario de Educación Media 
Superior, Raúl Vela Erhard, representante 
del gobernador Rubén Moreira Valdez, 
el Coordinador de Unidad Saltillo, Rubén 
García Braham; el ex rector y diputado local 
electo, José María Fraustro Siller; directoras 
y directores de Escuelas y Facultades, así 
como funcionarias y funcionarios de la 
Unidad Central.

Miguel Ángel Rodríguez Calderón 
director del Ateneo Fuente para el período 2014-2017
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Con la presencia de los integrantes de la Academia de Directores de la 
Unidad Saltillo y ante el rector Blas José Flores Dávila, rindió protesta 
Francisco Javier Mendoza González, director de la Facultad de Odontología, 
como nuevo presidente de la Academia de Directores Unidad Saltillo para 
el período 2014-2015.

En su mensaje, el Rector agradeció a Eduardo Ruiz Pérez, director de la 
Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades y a su equipo de 
trabajo, por las actividades realizadas durante su gestión, en la que se 
vivieron procesos importantes como la solidez y fuerza de la academia 
durante los procesos académicos de la universidad.

Destacó que procesos como las acreditaciones y reacreditaciones, han 
sido decisivos para registrar altos indicadores para la institución, lo que se 
verá reflejado en más recursos para las Escuelas y Facultades de la Unidad 
Saltillo.

Felicitó a Rubén García Braham, coordinador de la Unidad Saltillo, y a los 
integrantes de la Academia por ser ejemplo de unión y trabajo conjunto en 
beneficio de los estudiantes universitarios.

Por su parte, Francisco Javier Mendoza González mencionó que se 
mantendrá un diálogo directo entre la Rectoría y la Academia de Directores 
para la resolución de las problemáticas que se presentan en cada uno de 
los planteles.

En cuanto a la misión principal, dijo, será el trabajo en equipo de los 
directores en conjunto con la Coordinación de Unidad Saltillo y la Rectoría, 
lo que permitirá cumplir los objetivos y planes de desarrollo establecidos.

En su intervención, el presidente saliente, Eduardo Ruiz Pérez reconoció y 
agradeció el apoyo recibido de parte de la administración central para llevar 
a cabo las tareas académicas emprendidas en beneficio de la universidad.

periodo 2014-2015

Francisco Javier 
Mendoza González 

nuevo presidente de la
Academia de Directores 

de la Unidad Saltillo
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Por contar con los méritos académicos suficientes y con la certificación 
de organismos nacionales la Escuela de Licenciatura de Enfermería 
“Dr. Santiago Valdés Galindo” fue elevada al rango de Facultad.

En la develación de la placa estuvieron presentes: Jesús Ochoa Galindo, 
secretario de Educación, el rector Blas José Flores Dávila, así como el 
director del plantel, Raúl Adrián Castillo Vargas.

En su mensaje, el secretario de Educación, Jesús Ochoa, mencionó que 
uno de los compromisos más importantes que tiene en su agenda el 
Gobierno del Estado es con la educación superior, de ahí la importancia 
de continuar trabajando arduamente en esta área.

Felicitó al Rector por todos los proyectos que han emprendido 
juntos, gobierno y universidad, asimismo  felicitó a los miembros de 
la comunidad de la nueva Facultad de Enfermería, por un logro tan 
importante, que se reflejará en el egreso de alumnos de una institución 
de excelencia.

Destacó el compromiso de la universidad con la adaptación del nuevo 
Modelo Educativo basado en el saber aprender, saber hacer, saber ser, 
saber convivir, como objetivo continuo y permanente en la formación 
de los universitarios.

En la ceremonia se entregó la placa en la que el Consejo Mexicano 
para la Acreditación de Enfermería A. C. reconocido por el Consejo para 
la Acreditación de la Educación Superior A. C. re-acredita al programa de 
Licenciatura en Enfermería “Dr. Santiago Valdés Galindo” del 29 de 
enero de 2014 al 29 de enero de 2019.

Elevan a Facultad la Escuela de Enfermería 
“Dr. Santiago Valdés Galindo”
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Elevan a Facultad la Escuela de Enfermería 
“Dr. Santiago Valdés Galindo”

Las autoridades inauguraron las 
instalaciones del gimnasio y 
conocieron las propuestas sobre el 
Programa Permanente de Apoyo 
al Adulto Mayor; Guarderías para 
Adultos Mayores de Escasos 
Recursos Económicos y la 
Enfermería cuidando tu salud en 
secundarias.
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A su vez se entregó la placa en la que la 
UA de C eleva a rango de Facultad por 
acuerdo 30/14 de la Comisión General 
Permanente de Planeación, por contar 
con los méritos académicos suficientes 
y por la certificación de organismos 
nacionales.
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Nuevo Campo Deportivo 
en la Unidad Camporredondo

Para evitar que el campo vuelva a sufrir daños, la 
Coordinación General del Deporte estableció un acuerdo con 

el Instituto Estatal del Deporte (INEDEC) para que los equipos de 
fútbol americano y soccer puedan hacer uso de las instalaciones 

de la institución y no las del campo “Ramón Mendoza”.

Como parte de un compromiso establecido, el Rector entregó al 
coordinador General del Deporte, Mario Mancillas Trujillo y al 

coordinador de Unidad, Rubén García Braham, el campo de béisbol 
“Ramón Mendoza” en la Unidad Camporredondo.

El Rector señaló que al tener las instalaciones adecuadas, los estudiantes se 
involucran más en las actividades deportivas de la universidad.

Mario Mancillas Trujillo, coordinador general del Deporte indicó que para la obra se 
aprovecharon los recursos de las instalaciones, por lo que la inversión final fue de 

alrededor de 800 mil pesos con lo que se rehabilitaron más de 10 mil metros cuadrados 
de terreno.

“Estaba dentro de un presupuesto estructurado para poder ponerlo en estas condiciones, 
quedó de lo mejor para la práctica de los deportes”, expresó Mancillas Trujillo.

La rehabilitación consistió en la reposición de pasto natural del campo, la arcilla donde transitan 
los deportistas en los juegos, la barda perimetral, la barda donde están los límites del Home 

Run y la maya, así como las tribunas y los dogout para los jugadores de los equipos.

También se colocó una maya nueva en el Back Stop para evitar que la pelota salga del campo 
durante los juegos y entrenamientos, además se rehabilitaron las instalaciones de los sanitarios 

de los jugadores y del público en general.

Se arreglaron las instalaciones eléctricas dañadas y se repusieron lámparas lo que ahora permite que 
el campo pueda ser utilizado tanto de día como de noche para una mejor experiencia en la práctica 

del deporte.
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En gira por la Unidad Norte, el Rector tomó protesta a los Consejos 
Directivos y Universitarios de las Facultades de Metalurgia y 
Contaduría y Administración, de las Escuelas de Psicología y de 
Bachilleres “Profesor Ladislao Farías Campos”; además entregó 
equipo de cómputo a estudiantes de Psicología.

Acompañado por el coordinador de Unidad, Felipe Morales 
Rodríguez y miembros de la comunidad universitaria, tomó 
protesta a docentes y alumnos como consejeros directivos y 
universitarios en las instalaciones del Aula Magna, en la Ciudad 
Universitaria de Monclova.

Lázaro Abdiel Falcón Franco, director de la Facultad de 
Metalurgia; José Ricardo Valdés Vela, director de la Escuela 
de Psicología; Sandra de la Garza Cienfuegos, directora de 
la Facultad de Contaduría y Administración; y el director de 
la Escuela de Bachilleres “Ladislao Farías Campos”, Marco 
Antonio Barrera, reafirmaron su compromiso de trabajar en 
beneficio de los estudiantes.

Flores Dávila, felicitó a los integrantes del Consejo Universitario, 
y los reconoció como jóvenes destacados y participantes 
activos en las actividades de la universidad.

Durante la toma de protesta, el rector Blas Flores, exhortó 
a los integrantes de los Consejos a trabajar en base a los 
lineamientos del Estatuto Universitario y de sus reglamentos 
para contribuir en el engrandecimiento de la UA de C.

Posteriormente el Rector hizo entrega equipo de cómputo, un 
proyector y acervo bibliográfico. 

Por su parte Ricardo Valdés, director del plantel educativo, 
agradeció al Rector por atender las necesidades de los alumnos.

Autoridades supervisaron el avance 
de las obras de construcción 
de infraestructura deportiva y 

entregaron equipo de cómputo al 
alumnado 

Realiza Rector Gira de Trabajo por Escuelas del Campus Monclova
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La Universidad Autónoma de 
Coahuila (UAdeC), tiene en proceso 
la implementación del Modelo 
Educativo (M.E.), el cual es definido 
como un conjunto de conceptos, 
principios y procedimientos 
orientados a transformar la práctica 
docente en todas sus áreas del 
conocimiento. El lunes 4 de agosto 
el Lic. Blas José Flores Dávila, 
rector de la UA de C, inauguró el 
Programa de Inmersión al M. E. 
en el que participaron maestras 
y maestros provenientes de las 
Unidades Torreón, Norte y Saltillo. 
Flavia Jamieson Ayala, directora 
de Asuntos Académicos y Paulo 
Sergio Villarreal Rodarte, subdirector 
de Superación Académica, han 
estado a cargo de la coordinación 
de los trabajos.

Los participantes pusieron su 
tiempo, pero sobre todo su amor 
al quehacer académico que 

desempeñan en sus centros 
de Estudios. El M.E. tiene como 
fundamento los enfoques 
psicológicos constructivista y 
humanista; el primero se entiende 
como una corriente pedagógica 
que se basa en la teoría del 
conocimiento constructivista 
que parte de la idea de dotar a 
los estudiantes de herramientas 
que le faciliten crear sus propios 
procedimientos para dar solución 
a las problemáticas con las que 
se enfrentan; esto implica que 
sus ideas se modifiquen y sigan 
aprendiendo.

El humanismo, entendido como 
el estudio y promoción de los 
procesos integrales de la persona, 
debe ser integrado y consolidado 
en el proceso educativo de los 
universitarios, ya que este enfoque 
avala la idea de que los estudiantes 
son diferentes y los ayuda a ser más 

como ellos mismos y a diferenciarse 
de los otros. Esta corriente considera 
que somos seres con iniciativa, con 
necesidades personales de crecer, 
con potencialidad para desarrollar 
actividades y solucionar problemas 
de manera creativa.

El elemento más importante 
del M. E. es el estudiante y para 
ello se ha considerado que sea 
pertinente, dinámico, flexible, 
integral e innovador, aspectos que 
se han venido incorporando en 
las reformas curriculares, tal es el 
caso de la Facultad de Ciencias 
de la Comunicación en Saltillo, 
que ha presentado una novedosa 
reforma curricular basada en este 
Modelo, lo que le permitirá estar a 
la vanguardia en la formación de 
profesionistas en los campos de 
la comunicación organizacional y 
relaciones públicas, periodismo, 
medios y cinematografía

M.C. Roberto López Franco. PTC de la FCPyS/Facilitador del Modelo Educativo
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El M.E. contempla la formación 
integral del estudiante a partir 
de los saberes fundamentales; 
Aprender, Hacer, Ser y Convivir, 
los cuales están relacionados 
con los principios institucionales 
de fomento y preservación de la 
cultura, la promoción y realización 
de los valores que distinguen a 
la humanidad, el hacer suyos los 
principios de la ciencia y el arte y el 
favorecer la formación integral del 
hombre. Esto abre las puertas para 
que maestras y maestros adopten 
estrategias que hagan realidad 
la formación integral de miles de 
universitarios, de tal forma que el 
Saber aprender, el Saber hacer, 
el Saber ser y el Saber convivir, 
se conjuguen con los valores 
institucionales de honestidad, 
responsabilidad, libertad, justicia, 
respeto, solidaridad, tolerancia y 
compromiso, con el fin de ofrecer 
a la sociedad hombres y mujeres 

que cambien de manera dinámica 
el entorno en que vivimos. 

En este Modelo, el profesor se 
constituye como facilitador de los 
medios y actividades para que el 
estudiante establezca relaciones 
entre el conocimiento que ya 
posee con el conocimiento que 
construirá. Promueve la creación 
de anclajes con los conocimientos 
anteriores y estimula los procesos 
de pensamiento superiores 
como el análisis, inducción, 
deducción, abstracción, síntesis 
y hábitos de pensamiento como 
la creatividad y el pensamiento 
crítico; propicia las condiciones 
para que los estudiantes puedan 
dialogar, debatir sobre situaciones 
controversiales en un ambiente de 
libertad y respeto hacia la diversidad 
de valores e ideas.

El M. E. está en sintonía con el Plan 
Nacional de Desarrollo y se alinea 
con las metas nacionales de un 
México con Educación de Calidad, 
un México en Paz y un México 
Incluyente. Toma como referencia 
el Programa Sectorial de Educación, 
elaborado por la Secretaría de 
Educación Pública que prevé elevar 
la calidad de la educación con 
equidad. 

La UA de C tiene una amplia 
cobertura en el estado y la 
responsabilidad de ofrecer cada día 
educación de calidad y mantener 
todos sus programas de licenciatura 
acreditados.

La Unidad Saltillo está 
integrada por 25 escuelas, 
facultades e institutos, la 
Unidad Torreón tiene 18 
unidades académicas, la 
Unidad Norte cuenta con 
14 centros educativos. En 
total 13 municipios en el 
estado. La responsabilidad 
y el compromiso de la 
administración del Rector 
Blas Flores Dávila con 
la implementación del 
M.E. es total, como lo es 
el haber asumido el reto 
de cambiar las formas en 
que están aprendiendo 
los universitarios. 

El futuro de la educación 
media y superior que 
imparte la Universidad 
Autónoma de Coahuila 
avanza y lo hace bajo 
el liderazgo social 
y emprendedor del 
rector Blas Flores 
Dávila y de la mano de 
facilitadores y facilitadoras 
comprometidos con los 
universitarios y con los 
coahuilenses. 
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El país está cambiando continuamente, las necesidades 
de la población cada vez son mayores, pero también la 
necesidad de conocer cómo se administra los recursos 
públicos. Atendiendo esta necesidad, entre otras, nace 
la Ley General de Contabilidad Gubernamental la cual 
se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 31 de 
diciembre del 2008. Esta ley se reformó por decreto 
el 12 de noviembre del 2012, en donde se adiciona un 
título V denominado “De la Transparencia y Difusión de 
la Información Financiera”.

La obligatoriedad hacia las universidades se deriva 
del Presupuesto de Egresos de la Federación, el cual 
estipula que: 

“De conformidad con la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental, así como con los lineamientos que 
emita en la materia el Consejo Nacional de Armonización 
Contable, las universidades e instituciones públicas de 
educación media superior y superior llevarán el registro 
y la fiscalización de los activos, pasivos corrientes y 
contingentes, ingresos, gastos y patrimonio”. 

A la fecha el Consejo Nacional de Armonización 
Contable ha emitido 60 documentos normativos, de los 
cuales a la Universidad solo le aplicarían 43 distribuidos 
de la siguiente manera:

•	 Un  marco normativo.
•	 Un documento de postulados básicos.
•	 Un manual de contabilidad.
•	 Ocho Normas de Transparencia.
•	 Catorce acuerdos.
•	 Diez clasificadores.
•	 Cuatro documentos para el tratamiento del 

patrimonio.

•	 Dos documentos para la determinación de los 
momentos contables presupuestales y una 
reforma.

•	 Un documento para la construcción de indicadores 
de desempeño.

La Universidad Autónoma de Coahuila se encuentra 
actualmente inmersa en un proceso de actualización 
a la normativa interna, los procesos y los sistemas 
informáticos de la Tesorería General, con la finalidad 
de cumplir con las características normativas contables 
establecidas por la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental, su reforma y los lineamientos emitidos 
por el Consejo Nacional de Armonización Contable 
(CONAC). Los avances y resultados que a la fecha 
se han obtenido son de suma importancia para la 
universidad, la cual, una vez concluido el proyecto a 
finales de 2014, se pretende que cuente con un sistema 
de contabilidad gubernamental armonizado.

Proyecto Armoniza

En el marco de la implementación de la Ley General 
de Contabilidad Gubernamental, la Tesorería General 
ofreció la conferencia ¨Armonizando UAdeC¨, 
una plática dirigida a Funcionarios, Directores y 
Administrativos de la Universidad para compartir los 
avances en esta materia y las actividades que están 
por venir.

La bienvenida al evento fue ofrecida por el Rector 
Lic. Blas Flores Dávila, quién resaltó el gran esfuerzo 
que se ha imprimido desde el año 2010 para lograr la 
armonización contable en nuestra universidad.

Contabilidad Gubernamental en la UA de C
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‘La importancia de esta implementación no sólo 
radica en garantizar el cumplimiento de la ley, 
sino que con ello nos traerá mejoras en el sistema 
contable de la Universidad y modernidad en la 
infraestructura informática que lo sustenta, facilitando 
así la operatividad de los procesos contables y 
presupuestales que gestione nuestra Máxima Casa de 
Estudios’, enfatizó el Rector.

Asimismo, el Tesorero General Dr. Francisco Osorio 
Morales, señaló la importancia de este proyecto en la 
Universidad y presentó el sistema Ventanilla Única, un 
servicio que tiene el fin de simplificar el proceso interno 
de diversas solicitudes que la Tesorería ofrece.

El Ing. David Adame Leyva resaltó la importancia del 
Proyecto Armoniza para dar cumplimiento a la LGCG así 
como detalló  la estructura, los procesos y los informes 
de la Contabilidad Gubernamental que adoptará la 
universidad.

Dentro de esta plática, el Ing. Ricardo Muñoz, director de 
Planeación, detalló la importancia del Plan de Desarrollo 
Institucional y su estrecha relación con la Planeación 
de Presupuesto de cada unidad organizacional,  pues 
recalcó que toda planeación presupuestal debe estar 
enfocada a los siguientes cuatro objetivos estratégicos:

•	 Educación con calidad
•	 Consolidación de la calidad de la planta educativa
•	 Responsabilidad social y vinculación con el entorno
•	 Administración eficiente y transparente

Asimismo, la Dra. Lilia Serrato, resaltó que la planeación 
del gasto está estrechamente relacionada con el PDI y 
debe reflejarse en el Programa Operativo Anual (POA), 
el cual permite la asignación armonizada de recursos 
para cumplir con las metas y objetivos del techo 
financiero y los proyectos específicos de cada unidad 
organizacional.

Por su parte,  el C.P. Francisco Nájera Coordinador de 
Contabilidad Gubernamental, explicó los componentes 
del POA con el fin de dar una introducción a la nueva 
forma de elaborar el presupuesto.

Sin duda alguna, la implementación de la LGCG no es 
una tarea sencilla, pues implica el trabajo en equipo 
de expertos en el tema, pero sobre todo requiere 
la colaboración de la comunidad universitaria para 

afrontar en conjunto los retos que se nos presenten 
en el camino para alcanzar el éxito de este proyecto y 
cumplir con la obligatoriedad de esta ley.

1

Tesorero General, Dr. Francisco Osorio Morales; Rector de la 
UAdeC, Lic. Blas Flores Dávila; Director de Planeación, Ing. 
Ricardo Muñoz.

C.P. Francisco Nájera Luis, Dra. Lilia Serrato, Dr. Francisco 
Osorio Morales, Rector Lic. Blas Flores Dávila; Ing. Ricardo 
Muñoz, Ing. David Adame Leyva y Ing. Juan Carlos Cedillo.
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¨La UA de C encuentra en la cultura la más valiosa 
oportunidad para estrechar vínculos con la sociedad, 
gracias al fomento de las expresiones del arte¨, 
manifestó el Rector durante la inauguración de la 
exposición “Mirada Sin Velo” de la Asociación De la 
Plástica y Artes Visuales De Coahuila A. C. (APLAVIC).

Destacó que el esfuerzo común, permite mayor 
fomento a una actividad que nutre nuestra conciencia 
individual y colectiva. Es el arte, dijo, el medio por el 
cual trascendemos, es el primero y también el último 
testimonio que hace posible que los pueblos y por 
ende su cultura, alcance la intemporalidad.

Por su parte, la secretaria de Cultura, Ana Sofía García 
Camil, quien asistió en representación del gobernador 
Rubén Moreira Valdez, reconoció que en la gestión 
del rector Blas José Flores Dávila, se ha consolidado 
la vida académica del estado y se ha dado un lugar 
preponderante a la cultura, afianzando así el espíritu 
positivo, crítico y participativo de la comunidad 
universitaria.

Por otro lado, Nicté Ruiz de Guerrero, presidenta 
de la Asociación De la Plástica y Artes Visuales 
de Coahuila, destacó la importancia de apreciar 
la exposición “Mirada Sin Velo”, ya que realiza 
un ejercicio de reflexión sobre los problemas que 
aquejan a la sociedad, al estado y por supuesto al 
país, tales como la pobreza, la migración, la falta de 
oportunidades y la ignorancia. La exposición intenta 
fomentar la búsqueda de soluciones éticas desde 
cada una de nuestras trincheras.

APLAVIC es un grupo interdisciplinario, en el que cada 
miembro tiene un origen y formación diferentes, pero 
que están unidos por el amor a las artes visuales. Sus 
integrantes son: Minerva Mellado, Tere Aguirre, Liliana 
Arenas, Hermelinda Leza, Silvia López, Ernestina 
Leyva, Gloria H. Méndez, Hilda Alicia Aguirre, José Luis 
Salas, Mayra Milano, María Esther González, Florina 
Medina, David Adame, Nicte Ruiz, Lydia Rivera, Rosy 
Ayala, Lolita Garza, Socorro Aguirre, Marino Rincón, 
Mayanin Ochoa y Gloria Aguillón. 

Presentan la exposición colectiva 
“Mirada Sin Velo”

Estuvieron presentes, la coordinadora General de Difusión 
y Patrimonio Cultural, Leticia Rodarte Rangel; la directora del 
Recinto del Patrimonio Cultural Universitario, Mireya Ramos 
Arizpe; la presidenta del Comité de Damas Voluntarias de la UA 
de C, Malena González de Flores; artistas de la región, directores 
de museos y recintos de la localidad, así como directores y 
funcionarios de la casa de estudios.

La muestra colectiva “Mirada Sin Velo”, de la Asociación De la 
Plástica y Artes Visuales De Coahuila A. C., consta de 21 obras 
y 9 instalaciones; es expuesta en el Recinto del Patrimonio 
Cultural Universitario, ubicado en Hidalgo Norte # 211 del Centro 
Histórico. 
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Integrada por 25 obras de técnicas al óleo 
y mixtas, con temática de la alegría de las 
fiestas y tradiciones mexicanas, la UA de 
C presentó la exposición pictórica “Raíces” 
de María Delfina Hernández Aldape. En 
el Recinto Cultural Universitario “Aurora 
Morales de López”, ubicado en la calle de 
Ramos Arizpe 229 del Centro Histórico.

La exposición está compuesta por 
retratos, paisajes, luz, agua, campo, frutas, 
cántaros, objetos, arquitectura y gente, 
todo ello representa nuestras “Raíces”, 
que muestran entre otras cosas rostros y 
actividades sencillas de niños y adultos 
que viven en los estados del centro y sur 
del país.

María Delfina Hernández López, es 
originaria de Múzquiz, Coahuila; inició sus 
estudios de dibujo y pintura en República 
Dominicana, posteriormente tomó clases 
de artes plásticas convirtiéndose en 
ceramista desde hace 17 años.

Dentro de sus experiencias destaca una,  
la oportunidad de pintar en seda natural el 
vestido de la candidata representante de 
Canadá en el concurso de Miss Universo, 
en el año de 1976, logrando obtener 
gracias a su trabajo, el nombramiento de 
Ciudadana Honoraria de Canadá.

“Al concluir una pintura, no recuerdo como empecé el trabajo, ni 
como fuí mezclando los colores y moviendo mis manos, al concluirla 
contemplo la pintura satisfecha, porque es el resultado de este 
corazón y estas deformes manos que Dios me ha dado” 
-María Delfina Hernández Aldape.-

Exponen “Raíces” en el Recinto Cultural Universitario 
“Aurora Morales de López”
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Festejan 27 Aniversario de la Facultad 
de Ciencias Físico-Matemáticas 
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La Facultad de Ciencias Físico-Matemáticas 
celebró un año más de formar generaciones de 

valiosos profesionistas y de generar conocimiento 
que apoya el desarrollo de los distintos sectores 

que sostienen la dinámica productiva y educativa del 
estado.

Los festejos del XXVII Aniversario de la Facultad fueron 
inaugurados por el tesorero de la UA de C, Francisco Osorio 

Morales, quien en representación del rector Blas José Flores Dávila 
reconoció que esta Facultad se ha destacado por su capacidad, 

por su profesionalismo y su compromiso con la institución a la cual 
nos debemos; dijo que los retos han sido enfrentados con ánimo y 

convicción.

“Se ha cumplido eficazmente con la misión, que como centro formador 
de profesionistas y generador de conocimiento les corresponde; como 

universidad, se enfocan los esfuerzos hacia la implementación del Modelo 
Educativo a través del cual se aspira a contar con maestros que cumplan con los 

perfiles que la dinámica global, la sociedad de la información y el conocimiento 
demandan”, expresó Osorio Morales.

Por su parte, el director de la Facultad, Julio Saucedo Zul, manifestó que desde su 
fundación a la fecha, este plantel educativo cuenta con las carreras de Ingeniería Física y 

Matemática Aplicada y la maestría en Matemática Educativa, logros que han consolidado 
su presencia en la sociedad. 

Agradeció al rector Blas Flores Dávila que la Facultad tenga ya su edificio propio, equipado con 
centro de cómputo y se albergue a las dos carreras, situación que dijo, crea el compromiso por 

parte de la escuela, de continuar fortaleciendo los cuerpos académicos, así como cumplir con los 
indicadores de calidad para las evaluaciones de los CIEES.

En su intervención, el presidente de la Asociación Mexicana para la Innovación Tecnológica Educativa 
(AMITE), Fernando Brambila Paz, externó que la universidad acertó al crear el programa de las Matemáticas 

Aplicadas y de la Ingeniería en Física, reflejo de lo que hoy en día es la Facultad, y que permitirá cumplir los 
requisitos que en este momento demandan los sectores de la industria, educativo y de innovación.

Festejan 27 Aniversario de la Facultad 
de Ciencias Físico-Matemáticas 

Durante los festejos de aniversario 
se llavaron a cabo conferencias, 
cursos, rally de bienvenida, la 
videoconferencia ¨Campus viviente¨ 
y la presentación de la revista ¨El 
Gancho¨, actividades a cargo de 
invitados especiales y conferencistas 
de la Facultad de Ciencias de la 
UNAM; de la Universidad Autónoma 
Metropolitana Iztapalapa; del 
CINVESTAV; de la Universidad 
Autónoma Agraria Antonio Narro; 
de la Universidad de San Antonio, 
Texas y de la Universidad de la 
Habana, Cuba
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Para acrecentar el conocimiento en materia de investigación como lo establece el Modelo 
Educativo de la UA de C, maestros de la Facultad de Mercadotécnia, asistieron al “Tercer 
Seminario para publicar y navegar en las redes de la Información Científica” realizado en la 
Universidad de Guanajuato.

Arnulfo de León Cabello, director del plantel, destacó que el objetivo central del seminario es 
promover la producción de artículos científicos entre la comunidad académica de posgrado 
e investigación del país, propiciando un espacio de encuentro con las principales editoriales 
científicas internacionales.

Comentó que este evento de carácter nacional, es organizado por el Consorcio 
Nacional de Recursos de Información Científica y Tecnológica del CONACYT y 
la Universidad de Guanajuato en sus 20 años de Autonomía Universitaria. 
El seminario se llevó a cabo en el Poliforum, en la ciudad de León, 
Guanajuato.

Durante el Seminario se desarrollaron Conferencias 
plenarias, Talleres para autores-investigadores, 
Encuentros con editores de revistas 
científicas, con Bibliotecarios y 
Talleres de Habilidades en el 
uso de las plataformas 
científicas. 

Participan investigadores de la Facultad de 
Mercadotécnia en Seminario Nacional

El Consorcio Nacional de Recursos de Información Científica y Tecnológica del CONACYT 
(CONRICYT) tiene como objetivo fortalecer las capacidades de las Instituciones de 
Educación Superior y Centros de Investigación para que el conocimiento científico y 

tecnológico universal sea del dominio de los estudiantes, académicos, investigadores 
y otros usuarios del país, este amplía, consolida y facilita el acceso a la información 

científica y tecnológica en formatos digitales.
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La Facultad de Trabajo Social 
prepara a sus estudiantes 
para afrontar los problemas 
sociales actuales a través de 
acciones concretas, basadas 
en la promoción y práctica 
de valores que ayudan 
al fomento de una sana 
convivencia.

La labor de los trabajadores 
sociales dentro de una 
comunidad es de suma 
importancia, ya que 
impacta en la forma de 
vida, en los hábitos y los 
canales de comunicación 
de los miembros de una 
familia y puede modificar 
el comportamiento de 
los mismos dentro de la 
sociedad.

Rosa María Martínez Portillo, 
docente de la Facultad, indicó 
que a partir de tercer semestre 
los alumnos diseñan un 
proyecto de intervención 
social; en cuarto semestre 
se hace la distribución de 
comunidades a atender y se 
comienza a trabajar con los 
estudiantes durante un año.

Los proyectos son referidos 
a problemáticas detectadas 
en las comunidades, como 
es la violencia intrafamiliar, 
acoso, deserción escolar, 
pandillerismo, adicciones, 
embarazos adolescentes y 
suicidios, entre otros.

Es así como los estudiantes 
trabajan en Unidades de 
Atención, a través de talleres 
y pláticas reciben información 
relacionada con la práctica 
de valores, la importancia de 
la comunicación intrafamiliar 
efectiva, prevención de 
valores y respeto a los 
derechos humanos.

“Los alumnos trabajan 
con los actores sociales en 
los centros comunitarios 
y plazas públicas, incluso 
hay vecinos que prestan 
sus domicilios para que se 
realicen las actividades”, 
agregó la maestra.

Durante el año de 
implementación del proyecto, 
los alumnos son evaluados al 
igual que quienes participan 

en él, lo que permite detectar 
las áreas de oportunidad 
que tienen las comunidades 
para el fortalecimiento de las 
mismas y la erradicación de 
las situaciones de conflicto,  
para así, generar espacios 
para la sana convivencia de 
la sociedad.

A pesar de que el trabajador 
social ha ido ganando 
espacios dentro de la 
sociedad, el principal reto 
que enfrentan es que los 
miembros de la comunidad 
participen y se involucren en 
los planes, combatiendo la 
apatía y los tabúes.

El campo de desarrollo 
profesional para los 
trabajadores sociales es cada 
vez es más amplio, ya que con 
la aplicación de los proyectos 
de intervención y al obtener 
resultados favorables, 
instituciones públicas y 
privadas apuestan a la 
prevención de problemáticas 
con este profesional.

Durante el ciclo escolar, los estudiantes de la 
Facultad de Trabajo Social, realizan colectas como 
parte del compromiso y solidaridad que tienen con la 
comunidad, dependiendo de la fecha, apoyan a los 
sectores vulnerables con ropa, zapatos, juguetes y 
útiles escolares.

Realiza Facultad de Trabajo 
Social proyectos en 
beneficio de la comunidad
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Presenta buenos resultados la Clínica 
de Obesidad Infantil y Adolescente

La clínica 
brinda servicio 

de lunes a 
miércoles de 
15:00 a 18:30 
horas. El 
t r a t a m i e n t o 
completo tiene 
un costo de 
dos mil pesos 
por tres meses 

de atención y 
se cuenta con 

facilidades de 
pago. Para mayores 
informes acudir al Hospital 
Universitario de Saltillo, 
ubicado en la Calzada 

Francisco I. Madero #1291 
en la zona Centro, o 
comunicarse al teléfono 
4 11 30 00.
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Con la finalidad de mejorar la calidad de 
vida de menores que padecen sobrepeso y 
obesidad a través del cambio de hábitos, el 
Hospital Universitario de Saltillo, dio a conocer 
importantes logros e invitó a la comunidad en 
general a integrarse a la Clínica de Obesidad 
Infantil y Adolescente.

En los últimos años se ha incrementado la 
presencia de obesidad en edades escolares. En 
Coahuila, 4 de cada 10 niños tienen problemas de 
sobrepeso o presentan algún grado de obesidad, 
lo que impacta directamente en su salud, 
provocando enfermedades como la diabetes, la 
hipertensión y colesterol elevado.

En base a esto, a partir de febrero del año en 
curso, el Hospital Universitario comenzó a 
brindar asesoría de especialistas a los menores 
con obesidad. Luis Alfonso Carrillo, director de la 
institución, indicó que hasta el momento se ha 
beneficiado a 58 niños y adolescentes.

Viridiana Martínez, coordinadora de la clínica, 
explicó que se busca generar un cambio de 
hábitos alimenticios y de activación física en 
los menores, para mejorar su salud y prevenir 

enfermedades como el hígado graso y la diabetes 
tipo Dos, padecimientos que eran considerados 
de adultos, sin embargo se han presentado con 
más frecuencia en los infantes.

La participación de los padres de familia y de los 
maestros es de suma importancia, con su apoyo 
los menores se sienten respaldados y apoyados, 
lo que los motiva a continuar con las actividades 
del programa. Al finalizar el tratamiento los 
cambios son notorios y se reflejan en el ánimo 
de los participantes.

A pesar de que el tratamiento está programado 
para tres meses (puede variar dependiendo del 
grado de obesidad que padezca el menor), el 
seguimiento de los menores es muy importante 
para evitar que vuelvan a caer en malos hábitos y 
que el sobrepeso vuelva a presentarse.

Al educar a los niños y adolescentes en sus hábitos 
alimenticios y de activación física, también se 
generan beneficios al resto de la familia, ya que 
al capacitar a los padres de familia con pláticas 
sobre los alimentos que hacen bien al organismo, 
sus hábitos también son modificados.

Presenta buenos resultados la Clínica 
de Obesidad Infantil y Adolescente



Con actividades académicas, deportivas y culturales la 
comunidad estudiantil de la Facultad de Trabajo Social 
celebró su 55 aniversario.

Durante la inauguración de la Semana Cultural 
“Preparando profesionistas al servicio de la comunidad”, 
el Rector expresó el orgullo por la labor que durante más 
de 5 décadas se ha realizado en dicho plantel, y reconoció 
la vinculación que se tiene con las diversas instancias 
gubernamentales, para la atención de problemas sociales 
que afectan a la sociedad.

Felicitó a los directivos y comunidad de la Facultad por 
celebrar con actividades que coadyuven en la formación 
de los estudiantes, puesto que a través de conferencias, 
talleres y demás actividades, se promueve el desarrollo de 
habilidades, capacidades y conocimientos de los futuros 
trabajadores sociales.

“Encuentro en esta Semana Cultural, una acción que 
respalda los cuatro saberes que nuestro Modelo Educativo 
busca impulsar; el saber aprender, que no sólo es ir a las 
aulas y realizar este proceso de enseñanza aprendizaje, 
sino enriquecerse de la capacidad y experiencia de sus 
maestros, el saber hacer, ejemplo de ello es la vinculación 
con la sociedad; que es como saber hacerlo” expresó 
Flores Dávila.

Agregó que saber convivir, es el respeto a la armonía e 
inclusión de todos los que conforman la máxima casa de 
estudios y por supuesto el saber ser, que es el que da la 
libertad en ese saber aprender, saber hacer y saber convivir, 
como la base de la educación que la UA de C brinda a 
todos los jóvenes.

Durante el evento, la sociedad de alumnos de la Facultad 
de Trabajo Social entregó al Rector un reconocimiento por 
su apoyo incondicional a las labores de investigación, 
docencia, extensión y administración de esta Facultad, en 
beneficio de los alumnos y de la comunidad en general.

Por su parte, el director José Luis Calzoncit Moreno destacó 
que a través del tiempo este plantel se ha ido adaptando 
y fortaleciendo; actualmente cuenta con dos cuerpos 
académicos en consolidación.

Posteriormente se develó la placa de aniversario que 
señala “La Facultad de Trabajo Social 55 años educando 
y preparando a profesionales, con valores, principios y 
vocación de servicio hacia la comunidad”.
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Semana Cultural en la 
Facultad de Trabajo Social

Como parte de las actividades de la 
Semana Cultural se impartió la conferencia 
magistral “Los retos de la Investigación del 
Trabajo Social”, a cargo del doctor Jesús 
Acevedo Alemán.
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Con el objetivo de definir las prioridades, las políticas 
de sustentabilidad y su aplicación, así como dar 
continuidad a los compromisos de la Carta de la Tierra, la 
UA de C a través de la Agenda Universitaria Ambiental, 
realizó un Taller para Funcionarios y Directores.

Ricardo Muñoz, director de Planeación, a nombre del 
rector Blas José Flores Dávila, reafirmó el compromiso 
de los coordinadores, directivos y funcionarios para 
trabajar en el establecimiento de mejoras en las políticas 
de sustentabilidad del Plan de Desarrollo Institucional 
(PDI).

Agregó que los participantes de la reunión son el motor 
principal de la estrategia institucional, ya que ellos 
se encargarán de difundir los acuerdos y acciones 
que permitan el cumplimento de los lineamientos de 
sustentabilidad en cada una de las coordinaciones de 
la universidad.

La reunión realizada en el Centro Audiovisual 
Universitario de la Unidad Saltillo, tuvo como objetivo 
continuar con la estrategia de incidir y llevar a la 
práctica la incorporación del compromiso con la 
Sustentabilidad, tal como lo manifiesta el PDI 2013-
2016 “Construyendo Juntos el Futuro”.

Norma Mota Palomino, coordinadora de la 
Agenda Universitaria Ambiental, señaló que 
durante el taller se establecieron las acciones que 
cumplen los objetivos meta, entre ellos reforzar 
el compromiso de sustentabilidad y vinculación 
con el entorno a través de la responsabilidad social.

En el taller se utilizaron como herramientas los 
“Indicadores Complexus” para medir la sustentabilidad 
de las Instituciones de Educación Superior y una 

metodología estadística especializada, con la que 
los participantes establecieron las prioridades y los 
insumos necesarios para cumplir el objetivo referente 
a la Responsabilidad Social y Vinculación del Entorno.

Mota Palomino, explicó que se trabajó para el 
establecimiento de políticas generales y lineamientos 
institucionales de sustentabilidad de las Coordinaciones 
Saltillo, Torreón y Norte, quienes a su vez tendrán que 
adecuarlas para su aplicación en cada una de las 
Escuelas y Facultades.

Con las acciones y compromisos tomados en la 
reunión, se desarrollará un documento electrónico para 
difundir los lineamientos en materia de sustentabilidad 
a través de la página web de la universidad y de la 
página de la Agenda Universitaria Ambiental.

El taller estuvo a cargo del Dr. Heriberto Aranda Gutiérrez, 
experto en Planeación Estratégica y Secretario de 
Planeación de la Facultad de Zootecnia y Ecología de la 
Universidad Autónoma de Chihuahua y de la Maestra 
Sandra Rodríguez, especialista en el tema.

Participan Funcionarios y Directivos 
en la definición de Políticas 

de Sustentabilidad
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Con una emotiva ceremonia, la UA de C rindió 
homenaje a Armando Javier Guerra Guerra,  promotor 
de la cultura e impulsor del arte en el estado.

En su intervención, el Rector felicitó y agradeció 
al homenajeado, por el trabajo que a lo largo de 
cinco décadas ha realizado a través del rescate y 
conservación de las manifestaciones que caracterizan 
la vida de una sociedad: la cultura.

“Es la cultura a través de sus distintas expresiones 
donde se encuentra el corazón de un pueblo, y es en 
él, justo en el corazón de Coahuila, donde se encuentra 
Armando “El Chino” Guerra”, dijo Flores Dávila.

Añadió que la UA de C ha tenido el honor de contar 
con los conocimientos de Armando Guerra, quien 
estuvo al frente de la Coordinación de Extensión 

Universitaria y Difusión Cultural durante la 
administración de Don Remigio Valdez.

Para la UA de C es motivo de orgullo que 
“El Chino” Guerra, el hombre que con 

entusiasmo, entrega, profesionalismo y 
gran pasión, se ha dedicado a ser promotor 
de la cultura y las artes, haya egresado de 
la Facultad de Jurisprudencia.

Durante el homenaje, Odila Fuentes 
Aguirre, Iván Márquez y Julián Herbert, 

amigos del homenajeado, narraron los aspectos 
más relevantes de la vida personal y profesional de 
Armando Guerra, destacando su gusto por la lectura y 
su gran pasión por el cine.

“¿Quién es Armando Guerra?”, cuestionó y dijo- “es un 
hombre apasionado y generoso que se ha dedicado a 
la difusión de la cultura. Amante de la lectura, las artes 
plásticas y del cine” afirmó Odila Fuentes Aguirre.

Por su parte, Iván Márquez lo definió como “El 
Constructor de la Cultura en Coahuila”, ya que desde 
su juventud luchó por abrir espacios que permitieran la 
difusión y preservación de la cultura y las artes.

Julian Herbert expresó que el homenajeado es un 
hombre trabajador, que impulsa a sus amigos a crecer 
y alcanzar sus objetivos; un hombre incansable que 
siempre ha luchado por conseguir cualquier meta que 
se propone, pero sobretodo, un ser humano con un 
sentido del humor extraordinario.

Por su parte, Armando Guerra agradeció el emotivo 
homenaje, así como las palabras de sus amigos. 
“Me siento muy honrado, muy emocionado con este 
homenaje de la UA de C, con ello, Blas, lograste reunir a 
todos mis amigos y a toda la gente que ha representado 
algo en mi vida”.

Rinde UA de C homenaje a 
Armando Guerra

Las autoridades entregaron un reconocimiento al 
homenajeado.



Con gran entusiasmo, la comunidad del Instituto de Ciencias y Humanidades 
“Salvador González Lobo” participó en las actividades de la Semana Cultural 
“Viviendo tus Valores”. 

En la inauguración, el rector Blas José Flores Dávila manifestó que nuevos rostros 
de estudiantes han iniciado en la universidad “Son ustedes alumnas y alumnos 
las nuevas generaciones de una preparatoria que por 42 años ha brindado a los 
saltillenses la oportunidad de superarse y fincar un mejor futuro”. 

Afirmó que el ICH, ha sido un apoyo fundamental para la casa de estudios, en ese 
deber de brindar servicios educativos a los coahuilenses.

Agradeció la importante labor que en esta Escuela se realiza, reconoció también 
el trabajo de la directora Ángeles Magallanes, a la comunidad académica, a los 
maestros fundadores que con entrega y pasión por su trabajo, edificaron una obra 
que ha logrado trascender y consolidarse como una sólida alternativa en el ámbito 
de la educación media superior.

Al continuar con su exposición en inglés, se dirigió a los estudiantes para expresarles 
la importancia de hablar este idioma, que constituye una herramienta del Nuevo 
Modelo Educativo para potencializar los fundamentos del saber ser, saber aprender, 
saber hacer y saber convivir, que les permitirá ser estudiantes competitivos.

Por su parte la directora del plantel, Ángeles Magallanes Monreal, expresó que se 
celebra el inicio de un proyecto académico social en el que jóvenes estudiantes y 
educadores decidieron compartir su formación profesional en un servicio social 
dirigido a un sector con menos posibilidades de acceder a la universidad, en su 
mayoría empleados y obreros que por necesidades económicas no iniciaron o no 
concluyeron el bachillerato. 

Posteriormente, el Rector acompañado por la directora del ICH y el coordinador 
General del Deporte, Mario Macillas Trujillo inauguraron la obra plástica “Las Hadas” 
del artista Juan Cortés Gaona.
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Participan en la Semana Cultural “Viviendo tus valores” en el ICH
Durante la Semana Cultural “Viviendo tus valores” se llevaron a cabo conferencias, talleres de música 
imagen-arte; exposiciones pictóricas, festival de talentos, retos matemáticos, presentaciones de los 
grupos artísticos Xacatl-KeKe y Fracasados de Saltillo, maratón de conocimientos, así como actividades 
deportivas y recreativas.
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Gracias a los triunfos obtenidos en concursos 
nacionales, y en reconocimiento a su desempeño, la 
Rondalla Universitaria recibió de manos del rector de la 
UA de C, Blas José Flores Dávila, nuevos instrumentos, 
tales como guitarras y contrabajo.

La Rondalla Universitaria surge a partir de una 
convocatoria que emitió la Coordinación General de 
Difusión y Patrimonio Cultural a principios de este año.

La Preparatoria No. 15 de la Universidad Autónoma 
de Nuevo León a través de las Academias de Artes y 
Humanidades y Ciencias Sociales, fue sede del XIV 
Concurso Nacional de Rondallas Monterrey 2014, 
celebrado en fecha reciente, en el que la Rondalla de la 
UA de C obtuvo 4 premios; primer lugar general, mejor 
requinto, mejor bajo y mejor solista.

La agrupación integrada por alumnos de las 
Facultades de Sistemas, Educación y Humanidades, 
Ingeniería, Mercadotecnia, Economía, Jurisprudencia, 
Administración y de la Escuela Superior de Música.

Reconocen logros de la Rondalla Universitaria

Los ganadores: 1er lugar la Rondalla de la UA de 
C; 1er lugar como solista: Luis Candia; 1er lugar en 
contrabajo: Francisco Ramón Delgado Gutiérrez; 
1er lugar en requinto: Fernando Garduño y Luis 
Carbajal.

El rector Flores Dávila felicitó a los integrantes de 
la Rondalla por el entusiasmo y el esfuerzo que 
dedican a fomentar la cultura en la universidad 
y en nuestra región.



Obtienen títulos de patentes 
investigadores de la UA de C
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La Facultad de Metalurgia de la Unidad 
Norte obtuvo dos títulos de patente, 
la primera “Método y aparato para la 
eliminación de azufre en carbón por 
oxidación química vía acuosa”,  y 
“Tratamiento para la disminución del 
contenido de arsénico en concentrados 
de fluorita”.
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Se trata de proyectos sustentables que en su 
procedimiento plantean la posibilidad de generar 
menos contaminantes al extraer y procesar 
minerales como el carbón y la fluorita.

La primera patente fue desarrollada por los 
profesores-investigadores María de Jesús Soria 
y Francisco Raúl Carrillo Pedroza, el alumno de 
licenciatura Francisco López Flores y el alumno de 
maestría Perfecto Hernández del Llano, quienes 
estuvieron becados por el programa de Becas 
Tesis del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología 
(COECYT).

En el caso del “Método y aparato para la eliminación 
del azufre en carbón por oxidación química vía 
acuosa”, la doctora María de Jesús Soria señaló 
que el objetivo es que el carbón energético 
producido y consumido por la industria eléctrica 
(carboeléctricas) sea un carbón con menos azufre, 
elemento que al pasar junto con el carbón a los 
procesos de combustión, forma el gas SO2, el 
cual es uno de los responsables de la lluvia ácida, 
altamente corrosiva y dañina en suelos, mantos 
acuíferos, fauna, flora e infraestructura. 

Comentó que con el método descrito en la patente, 
se pretende disminuir dicho azufre desde la 
materia prima, el carbón, mediante la combinación 
de reacciones químicas que permitan removerlo 
en forma de sulfatos, los cuales son más fáciles 
de tratar mediante los procesos convencionales 
de tratamiento de aguas, así, el carbón 
generará durante su combustión, menos gases 
contaminantes.

En el segundo caso, el ”Tratamiento para la 
disminución del contenido de arsénico en 
concentrados de fluorita” el maestro-investigador 
Francisco Raúl Carrillo Pedroza mencionó que 
se refiere al tratamiento de un mineral, llamado 
fluorita, el cual es concentrado o purificado, para 
luego ser procesado para la obtención de ácido 
fluorhídrico, ampliamente usado en la industria 
del vidrio y los cerámicos.

Señaló que varios de los yacimientos de este 
mineral están contaminados con diversos 
compuestos, uno de ellos, el arsénico. Los 
procesos tradicionales remueven parte del 

arsénico del mineral, desafortunadamente, 
si la parte contaminada no es confinada 
apropiadamente, con el paso del tiempo y de 
los procesos naturales (erosión y lluvias), estos 
contaminantes pasan a los mantos acuíferos.

Por ello, dijo, la patente propone un método para 
remover dicho arsénico, de tal manera que la 
fluorita esté más limpia, incrementando su valor, 
y disminuyendo la contaminación generada en 
su procesamiento posterior. Un dato interesante 
es que el tratamiento permite no solo quitar el 
arsénico del mineral de fluorita, sino que también 
oxida al arsénico removido, obteniendo un 
subproducto del método mucho menos tóxico o 
nocivo al ambiente.

Respecto a la importancia de que la universidad 
obtenga este tipo de patentes, ambos 
investigadores coincidieron en que, al igual 
que otros productos científicos y tecnológicos 
(artículos en revistas indizadas, libros, etc.), son 
resultado de proyectos de tesis de licenciatura y 
posgrado.

De tal forma que la tesis es un proyecto 
enmarcado en un problema social, ambiental, 
técnico o industrial, y constituye la herramienta 
por excelencia dentro del Modelo Educativo.

Los maestros coincidieron que en la tesis, el 
estudiante integra su conocimiento (el saber 
aprender), lo consolida y aplica (el saber hacer), 
trabaja en equipo con investigadores, personal de 
la industria y otros estudiantes (el saber convivir), 
y es más consciente de la trascendencia de 
sus acciones en la solución de problemas y la 
construcción de un futuro mejor (el saber ser).

Desde esta perspectiva, la UA de C, a través de 
sus egresados transforma la sociedad, por lo 
tanto, el principal beneficio de una patente es 
el proceso formativo y de valores que permite a 
los estudiantes llegar a ese resultado, fruto de 
un trabajo colectivo, académico y comprometido 
con la sociedad; razón de ser de la universidad, 
afirmaron los maestros-investigadores de la 
Facultad de Metalurgia, Unidad Norte, María de 
Jesús Soria y Francisco Raúl Carrillo Pedroza.
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Con la presencia del rector de la UA de C, Blas José Flores Dávila, funcionarios, 
docentes, alumnos y trabajadores de la Facultad de Ciencias de la Comunicación, 
Carmen Catalina Tijerina Rendón, presentó su segundo informe de resultados al 
frente del plantel educativo.

En su mensaje, el Rector reconoció el trabajo que la planta docente ha realizado en 
beneficio de la comunidad estudiantil.

Agregó que como resultado del trabajo realizado, la formación sólida permite a los 
universitarios participar en los programas de movilidad nacional e internacional en 
instituciones de educación superior que cuenten con programas de calidad, lo que 
les ofrece un crecimiento académico y cultural.

Dijo, que gracias a las gestiones realizadas por la directora, la Facultad ha 
desarrollado proyectos que permiten a los estudiantes aplicar los cuatro saberes del 
Modelo Educativo: Aprender dentro de las aulas; Hacer a través de las prácticas en 
laboratorios; Convivir y Ser con libertad y autonomía en su formación.

Durante su informe de actividades, Carmen Catalina Tijerina Rendón, señaló que 
durante este periodo se trabajó en base al fortalecimiento de la imagen y presencia 
de la FCC en la comunidad universitaria y en la sociedad, en la consolidación de 
la formación de los estudiantes y en la promoción del programa permanente de 
actualización y capacitación del docente, personal de apoyo y equipo de medios.

Al ser una de las prioridades de la UA de C, la movilidad académica ha sido impulsada 
desde el interior del plantel, al facilitar que nueve estudiantes realicen estancias en 
universidades nacionales.

Para generar una ambiente de convivencia y fomento de valores, se llevaron a cabo 
actividades deportivas y culturales como la entrega de reconocimientos académicos 
“Pericos” y los torneos deportivos.

Tijerina Rendón, señaló que la seguridad es prioridad para la institución, por lo cual se 
construye la barda perimetral y una caseta de vigilancia.

Finalmente, agradeció al Rector por apoyar el crecimiento de la institución, e invitó a 
docentes y alumnos a seguir colaborando con la administración central para alcanzar 
los objetivos planteados.

Rinde Segundo Informe de Actividades Directora de 
la Facultad de Ciencias de la Comunicación
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La Escuela de Artes Plásticas “Rubén Herrera” llevó 
a cabo la Semana del Arte y del Diseño “Inspira: 

Creatividad que trasciende”. En la inauguración, la 
directora del plantel, Magdalena Jaime Cepeda mencionó 

que en este evento la creatividad es el eje sobre el que giran 
las actividades de la comunidad de la Escuela de Artes Plásticas.

Señaló que se trata de una semana de conferencias y talleres 
impartidos por profesionales del diseño y del arte, dispuestos a compartir 

su experiencia y sus conocimientos para enriquecer la formación de los 
estudiantes y la actualización de los egresados. 

Se expusieron los trabajos más destacados de los estudiantes como un 
reconocimiento a su esfuerzo y a la calidad de su obra.

Se impartieron los talleres de: Creatividad en la producción de Artes Visuales; 
Encuadernación Artesanal; Paper Cut; IIustraciones y corte de papel; La creatividad en 

la construcción de discursos gráficos con fines publicitarios o sociales; Producciones 
Audiovisuales; La Transformación y auto transformación en el proceso creativo; 

Dibujo, nuevo órgano del cuerpo humano; Papel Artesanal; Arte Objeto; Iluminación; 
Composición creativa y ejecución de naturalezas muertas; Web y social media; 

Imagen pública y el Invader Wekeend.

Se impartieron 12 conferencias y se inauguraron dos exposiciones, la 
primera integrada por proyectos realizados por los alumnos de la 

especialidad de artes plásticas; la segunda comprende obras de 
los alumnos de la Universidad del Estado de Morelos.

Participan en la Semana 
del Arte y del Diseño 
“Inspira: Creatividad que 
trasciende”

Se contó con expositores miembros del Sistema Nacional 
de Creadores; de la Facultad de Arte y Diseño de la 

UNAM; Colectivos de Cuernavaca y Chiapas; de la 
Universidad del Estado de México; Coahuilenses 

de gran trayectoria radicados en la ciudad de 
México; Ex alumnos de diseño y artes, así 

como maestros de esta escuela.
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En el marco del Tercer Ciclo de Conferencias de la Cátedra “Gustavo Aguirre 
Benavides”, el director de la Escuela Superior de Ingeniería “Adolfo López Mateos”, 
Luis Fernando Camacho Ortegón, impartió la plática “La exploración del carbón: 
Contexto histórico, análisis del aprovechamiento del carbón en Coahuila”.

En representación del rector Blas José Flores Dávila, asistió el tesorero general, 
Francisco Osorio Morales.

En su mensaje de bienvenida, la secretaria del Medio Ambiente, Eglantina Canales 
Gutiérrez manifestó que el Gobierno del Estado ha organizado conjuntamente con la 
UA de C y CANACINTRA Región Sureste esta tercera versión de la Cátedra “Gustavo 
Aguirre Benavides”.

Señaló que la Cátedra fue creada con la idea de difundir una opinión con mayor 
conocimiento de los temas sobre el medio ambiente.

En su exposición, Luis Fernando Camacho Ortegón, dijo que el desarrollo minero 
de Coahuila durante más de un siglo ha movido a México, de ahí la importancia de 
conocer cómo funcionó el país después del desarrollo industrial que se vivió a nivel 
internacional a principios del siglo XX.

“En sus inicios se derarrollaron gran cantidad de industrias gracias al vapor que se 
producía con calderas que quemaban el carbón, Coahuila era un gran productor de 
carbón para México, por lo que hoy en día con la Reforma Energética, el desarrollo de 
la economía se espera sea a la misma velocidad con la que se desarrolló a finales del 
siglo XIX”, puntualizó.

Asimismo, destacó que al compartir sus experiencias espera que el país no cometa 
los mismos errores del pasado, que la sociedad perciba este sector como algo 
positivo y no como un desorden laboral, industrial y ambiental que a la larga afecte 
a nuestros hijos, sino dejarles a las nuevas generaciones un desarrollo económico 
normado para que continúen viviendo en un entorno ambiental sano.

Luis Fernando Camacho Ortegón, es director de la Escuela de Ingeniería “Lic. Adolfo 
López Mateos” en Nueva Rosita, Coahuila, fue Superintendente de Planeación y 
Control del Grupo México; Profesor de asignatura y secretario administrativo de la 
Escuela Superior de Ingeniería; Profesor con perfil PROMEP; Profesor de carrera de 
tiempo completo de la Escuela Superior de Ingeniería.

Actualmente es Presidente de la Comisión de Recursos Humanos del Clúster Minero 
Petrolero del Estado de Coahuila. Ha trabajado en diferentes proyectos, entre los más 
importantes, el de Asimilación y Desarrollo de Tecnología en Diseño; Adquisición, 
Procesado e Interpretación de Datos Sísmicos con enfoque a plays de gas shale 
en México, aprobado por el Instituto Mexicano del Petróleo, por el Comité de Energía 
y Administración del Fondo Sector del Conacyt y por la Secretaría de Energía - 
Hidrocarburos.

Tercer Ciclo de Conferencias de la Cátedra 
“Gustavo Aguirre Benavides”
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C
on el objetivo de brindar asesoría profesional a estudiantes 
de secundaria y bachillerato para la selección de sus estudios 
profesionales, la Escuela de Psicología de Unidad Norte ofrece 
a la comunidad en general los servicios del Departamento 
de Orientación Vocacional y Consejería Educativa. Entre las 

actividades que realiza se encuentran: orientación a los estudiantes para 
elegir su carrera profesional, y a los profesores que imparten esta materia, 
apoyándolos en la solución de dudas, asesoría en el manejo de grupos y de 
casos específicos, apoyo a los padres de familia para crear un lazo que les 
permita brindar una orientación vocacional pertinente a cada situación, y que dé 
certeza al estudiante de que la decisión que tome en la selección de su carrera 
le permitirá desarrollar sus habilidades y forjar su futuro. El departamento de 
Orientación Vocacional y Consejería Educativa ofrece sus servicios de lunes a 
viernes de 8:00 a 18:00 horas, con previa cita a través del teléfono 412 35 28. Es 
simbólico el costo de recuperación.

Más UA de C 
C

on el fin de prevenir enfermedades como Hepatitis B y el Virus del 
Papiloma Humano (VPH), la Facultad de Medicina Unidad Saltillo 
en coordinación con el HU realizaron una jornada preventiva 
de vacunación. Durante la jornada se suministraron dosis a 
estudiantes y población en general. Jaime Alberto Vázquez Flores, 

director del plantel, informó que además se aplicó la vacuna contra el Tétanos 
y el refuerzo de la vacuna del Virus del Papiloma Humano a mujeres de 9 a 26 
años de edad.

P
ara contribuir con los programas de internacionalización y 
formación integral de sus estudiantes, docentes de la Facultad 
de Enfermería “Dr. Santiago Valdés Galindo” participaron en el 
curso impartido por personal del área de inglés curricular de la 
universidad, para el manejo del idioma inglés. El curso dura un 

semestre y está diseñado para que los maestros, al igual que los estudiantes, 
concluyan los niveles de inglés curricular que establece la UA de C en su plan 
de estudios. Raúl Adrián Castillo Vargas, director del plantel, indicó que de 
acuerdo a los objetivos establecidos en el Plan de Desarrollo Institucional, para 
lograr la internacionalización de los universitarios, la Facultad de Enfermería 
realiza una reforma curricular, en la que se pretende añadir una materia en 
idioma inglés.
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Acompañados por funcionarios de la Unidad Central e integrantes del Sindicato de 
Trabajadores de la UA de C, el rector Blas José Flores Dávila y el secretario general del 
sindicato, Modesto Pedro Rosales Flores, inauguraron las nuevas oficinas del STUAC.

El Rector señaló que gracias a la unidad que se tiene con el Sindicato se ha mantenido una 
relación de cordialidad y colaboración, lo que permite concretar esfuerzos en beneficio de 
los trabajadores que integra a la institución.

Felicitó a los trabajadores sindicalizados por la labor realizada para la mejora de sus 
instalaciones, obteniendo ahora un espacio propio y digno para el desarrollo de sus 
actividades, lo que a su vez permitirá seguir fortaleciendo a la UA de C.

Ubicadas en la calle Universidad número 2803, en la colonia Universitaria de Monclova, 
las nuevas oficinas del Sindicato ofrecen un espacio para que los más de dos mil 
trabajadores de la Unidad atiendan y solucionen cuestiones propias del Sindicato.

Modesto Pedro Rosales Flores, secretario general del STUAC, señaló que: “La presencia 
del Rector y de los funcionarios de la Unidad Central, nos da la fortaleza que necesitamos 
para seguir trabajando en beneficio de la universidad. Gracias al apoyo de la Rectoría 
concretamos acciones que día a día nos permiten crecer, y esta oficina es ejemplo de 
ello”, señalo el Secretario.

Agregó, que el mantener una relación de cordialidad y cercanía con la UA de C es de 
suma importancia para el sindicato, ya que gracias al trabajo conjunto se consolidan 
acciones que garantizan el crecimiento y fortalecimiento de la universidad y del mismo 
STUAC.

Cuenta STUAC de Unidad Norte con nuevas instalaciones

Las instalaciones cuentan 
con un terreno de cuatro 
mil 26 metros cuadrados 
dentro del Campus 
Universitario, y en ellas 
se brinda atención a los 
trabajadores en todas las 
cuestiones sindicales.
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El Gobierno del Estado de Coahuila, en conjunto con la Presidencia Municipal del Municipio 
de Viesca, y la Universidad Autónoma de Coahuila a través de la Coordinación General de 
Difusión  y Patrimonio Cultural, se dieron a la tarea de convocar a la población del municipio 
de Viesca, con el apoyo del DIF Municipal, al primer concurso culinario y gastronómico “Al 
Rescate de las Recetas de las Abuelas”.

Mediante un trabajo arduo y fructífero, coordinado por la licenciada Arcelia Ayup Silveti, 
escritora, investigadora, historiadora y fanática de la cocina, quien logró conformar un equipo 
que llevó al rescate 65 recetas familiares, entre dulces y saladas; inscritas por habitantes de 
este bello Pueblo Mágico. Recetas que contaban historias ancestrales, tradiciones, secretos 
familiares y anécdotas maravillosas del porqué de las recetas, en qué celebraciones se 
usaba, cómo llegó a la familia, cómo se ha ido modificando y adaptando, y sobre todo, 
integrando ingredientes regionales como el dátil, el ajo, la sal, las calabacitas tiernas y 
muchos mas, para un mejor aprovechamiento de los recursos familiares y locales.

La final del concurso se llevó a cabo en la Casa de la Cultura Municipal, donde pobladores e 
invitados fueron recibidos por el Presidente Municipal, el licenciado Marcelo Quirino López, 
y la Primera Dama, la señora Alma Patricia Montiel Castañeda; así mismo se contó con la 
presencia del Secretario General de la UA de C, Salvador Hernández Vélez, y la Coordinadora 
General de Difusión  y Patrimonio Cultural, Leticia Rodarte Rangel.

A la final del Concurso “Al Rescate de las Recetas de las Abuelas”, llegaron 12 recetas saladas 
y 6 dulces; siendo evaluadas por un jurado conformado por Guillermo Tomás G. González, 
el Chef Willie; el Chef Eugenio Villar Macías y el Chef Jesús Gil Villalobos Ortiz, todos ellos 
radicados en el Estado. Los cuales realizaron la difícil y sabrosa tarea de evaluar las recetas 
según su técnica, ingredientes locales, tradición, presentación y por supuesto el sabor. 
Resultando ganadoras en la categoría de saladas, las gorditas de horno, y en la categoría 
de dulces, el queso de dátil. Cabe destacar que todas las recetas son increíbles, muestras 
de la culinaria y la gastronomía mexicana, sobre todo del norte del País, ya que también se 
contó con recetas de cabrito, fritadas, moles, pipianes, adobos, asados, enchiladas, torrejas, 
pay de dátil, empanadas de nuez y dátil, atoles de maíz y trigo, capirotadas y muchas 
mas recetas, todas ellas increíblemente ricas, perfectamente bien elaboradas y con una 
técnica impecable, lo que habla de las maravillas de las artes y quehaceres en las cocinas 
viesquenses, sabores mágicos para compartir con México y el mundo, ratificando así su 
nombramiento como Pueblo Mágico. La Universidad atestigua, fomenta y rescata, siendo 
una orgullosa garante de la cultura del estado, trabaja en y con el rescate del conocimiento 
gastronómico de Coahuila, lo que afianza las raíces idiosincráticas y de pertenencia de 
nuestra población.



Firma de 
Convenios de 
Colaboración 

Académica

La Universidad Autónoma de Coahuila y la Auditoría 
Superior del Estado de Coahuila suscribieron dos 
convenios de colaboración académica, el acto tuvo como 

sede el pueblo mágico de Parras de la Fuente Coahuila,

La firma se llevó a cabo por el licenciado Blas Flores 
Dávila y José Armando Plata Sandoval, titulares de ambas 
dependencias acompañados por el C.P.C. Juan Manuel 
Portal Martínez, Auditor Superior de la Federación; el Ing. 
Ismael E. Ramos Flores, Secretario de Finanzas del Gobierno 
del Estado de Coahuila de Zaragoza.

En el acto se procedió a la firma de los instrumentos legales 
que formalizan el apoyo económico que brindará este órgano 
estatal de fiscalización superior a la UA de C a efecto de que 
se consolide la continuidad de la Especialidad en Gobierno 
Abierto y Rendición de Cuentas, programa de posgrado que 

imparte la Facultad de Jurisprudencia; también beneficiará la 
implementación de la Maestría en Derecho con acentuación 
en Derecho de Acceso a la Información, Gobierno Abierto y 
Rendición de Cuentas, así como a los proyectos, programas, 
investigaciones, publicaciones y actividades en general del 
Centro de Estudios sobre Transparencia, Gobierno Abierto 
y Rendición de Cuentas de la Academia Interamericana de 
Derechos Humanos.

En correspondencia al financiamiento, la Universidad 
Autónoma de Coahuila otorgará diversas becas académicas 
para los servidores públicos de la institución auditora, con 
el afán de que se incorporen a los referidos programas 
de posgrado, y con ello fortalezcan e incrementen sus 
conocimientos en la materia.

De izquierda a derecha: el Ing. Ismael Eugenio Ramos Flores, Secretario de Finanzas; el C.P.C. José Armando Plata 
Sandoval, Auditor Superior del Estado de Coahuila; el C.P.C. Juan Manuel Portal Martínez, Auditor Superior de la 
Federación; el Lic. Blas Flores Dávila, Rector de la Universidad.

El Rector de la Universidad 
Autónoma de Coahuila y el Auditor 
Superior del Estado de Coahuila 
firman los convenios de colaboración 
académica.
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Celebra 
Facultad de Sistemas 32 años 

de formar profesionistas
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En una emotiva ceremonia y con las tradicionales mañanitas entonadas por alumnos acompañados 
del mariachi, la Facultad de Sistemas celebró su 32 aniversario.

El Rector felicitó a los estudiantes, docentes y administrativos por el trabajo que día a día realizan para que la 
institución continúe creciendo e impartiendo educación de calidad.

Reconoció los logros de la Facultad como formadora de recursos humanos con las habilidades, capacidades y 
conocimientos necesarios para afrontar los retos que la sociedad demanda.

Agregó, que a través de la Coordinación de Relaciones Internacionales la UA de C busca ofrecer más oportunidades 
a los estudiantes para realizar estadías dentro y fuera del país, por lo que invitó a la comunidad de la Facultad de 
Sistemas a participar en los programas de Movilidad.

Por su parte el director del plantel, Octavio Pimentel, destacó que gracias al trabajo, compromiso y responsabilidad 
con la que se forman los estudiantes, la Facultad de Sistemas se ha posicionado 

como una de las mejores facultades del norte del país, una institución que cumple 
con la responsabilidad de egresar profesionistas comprometidos con la sociedad 
y capaces de afrontar los retos que la sociedad demanda.
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E
n el área de formación y capacitación 
docente, la UA de C emprendió acciones 
en bachillerato y licenciatura mediante 
programas de superación docente, lo que 
dio como resultado la Certificación de 

Competencias Docentes del Nivel Medio Superior a 57 
maestros que pertenecen a seis de los 14 planteles de 
bachillerato con los que cuenta la universidad.

Entre estas acciones el último semestre un total de 25 
maestros de la Unidad Saltillo terminaron el Diplomado 
Multidisciplinario “Formación Integral del Docente 
Universitario”, en tanto que 52 más tomaron diferentes 
cursos con valor curricular ofrecidos por la Coordinación 
de la Unidad Saltillo.

Inglés Curricular, matemáticas y estudios de 
posgrado

Por otro lado, en el esfuerzo por mejorar la calidad del 
proceso de aprendizaje-enseñanza del inglés curricular, 
la UA de C ofrece alternativas de capacitación a los 
maestros, tomando en cuenta sus diversas áreas de 
oportunidad de acuerdo con su perfil. En la primera 
etapa, 113 docentes de las tres unidades participaron en 
esta estrategia. 

Se ha estado preparando a los docentes para que 
adquieran el inglés como segunda lengua y puedan 
impartir materias en este idioma. En la Unidad Saltillo 
fue aplicado el examen de evaluación Red Nova a 259 
docentes, con el propósito de contar con la información 
necesaria que sea una base de datos que oriente la 
preparación de acuerdo a la puntuación obtenida.

Con el afán de mejorar la calidad del proceso de 
aprendizaje-enseñanza del idioma Inglés curricular, 
se han ofrecido alternativas de capacitación a los 
maestros, tomando en cuenta sus diversas áreas de  
oportunidad de acuerdo con su perfil. En la primera 
etapa, 113 docentes de las tres unidades participaron en 
esta estrategia.

Se emprendieron acciones complementarias para 
reforzar entre los jóvenes bachilleres el campo de 
las matemáticas y extender sus beneficios hacia los 
estudiantes de licenciatura, al organizar eventos como 
el Concurso de Matemáticas “Carl Friedich Gauss” 
donde participaron 354 estudiantes, el cual se realizó 
simultáneamente en Monclova, Nueva Rosita, Múzquiz, 
Allende, Piedras Negras y Acuña.

Actualmente se ha puesto en marcha un programa 
para que los PTC (Profesores de Tiempo Completo) 
de licenciatura realicen un posgrado, de preferencia 

Lic. Fermina Guadalupe Valadez Rodríguez  y Lic. Pedro Ramos Bernal. Colaboradores de Coordinación de Comunicación Social.

Con el firme propósito de 
consolidar su planta académica, la 
Universidad Autónoma de Coahuila 
integra a sus docentes en una 
formación disciplinar, didáctica, 
consistente, altamente productiva, 
organizada en cuerpos colegiados, 
vinculada con academias de otras 
instituciones de Educación Superior 
a través de redes de investigación y 
sobre todo enfocadas en el uso de 
las Tecnologías de la Información 
y Comunicación en todos sus 
programas educativos.

Estas acciones que en su conjunto 
permiten que actualmente la 
universidad cuente con 2 mil 948 
docentes, de los cuales 929 son 
profesores de tiempo completo, casi 
el 32 por ciento y 2 mil 19 de tiempo 
parcial, se tuvo un incremento de 
22 profesores de tiempo completo, 
tres en el nivel medio superior y 19 
en el nivel superior.

En Educación Media Superior, la 
institución en las Unidades Saltillo, 
Torreón y Norte cuenta con un 
total de 205 profesores de tiempo 

completo, de los cuales el 60 por 
ciento tiene estudios de posgrado, 
en el Nivel Superior la planta 
docente registra 724 profesores 
de tiempo completo, de ellos el 88 
por ciento cuenta con estudios de 
posgrado. 

Al reconocer el nivel de doctorado 
en los PTC de tiempo completo ha 
permitido incrementar su número 
de 210 a 253, cifra que representa 
un incremento del 20.5 por ciento.

Nuevos esquemas de capacitación

Eje principal de su misión y quehacer institucional: 

La Consolidación Académica
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en la disciplina de su desempeño; Para cumplir con 
este objetivo, durante la reciente Convocatoria de 
Becas Institucionales de Posgrado se apoyaron a 77 
docentes: 13 para la realización de estudios de maestría 
y 41 para el doctorado.

Becas

Se otorgaron, además, 23 becas para la elaboración de 
tesis de posgrado: 9 de maestría y 14 de doctorado. El 
propósito es impulsar el desarrollo de su perfil deseable 
y la obtención oportuna de sus grados académicos. Se 
logró un avance significativo en el número de PTC con 
doctorado al aumentar el 20.5 por ciento respecto al 
ciclo anterior.

En cuanto a la movilidad académica 52 profesores-
investigadores participaron en eventos académicos 
o de investigación realizados en EEUU, España, 
Rusia, China, Brasil, Argentina, Costa Rica, Italia, Cuba, 
Colombia, Francia, Chile e Inglaterra, así como en 
diferentes eventos de educación superior realizados 
en la República Mexicana.

Otra faceta de la participación se dio en el ámbito 
de estancias académicas, donde ocho docentes-
investigadores de las áreas de Contaduría y 
Administración, Enfermería, Ciencias Químicas, 

Sistemas, Matemáticas y Metalurgia asistieron a 
instituciones nacionales y extranjeras.

Maestros Certificados y Reconocidos

La UA de C cuenta con 82 PTC en el Sistema 
Nacional de Investigadores y de Creadores; cuenta 
con 50 cuerpos académicos: seis consolidados, 15 en 
consolidación y 29 en formación, donde participan 261 
PTC. Con el Programa de Estímulo al Desempeño del 
Personal Docente fueron beneficiados 366 profesores 
por más de 34 millones.

En las Tres Unidades se desarrollan 308 proyectos 
de investigación, donde participan 650 estudiantes. 
En este período se cuenta con la participación 11 mil 
724 jóvenes prestadores del servicio social en mil 
933 programas de las tres unidades académicas lo 
que permite una interacción profesor-alumno que 
retroalimenta los conocimientos aprendidos.

Es por eso que para la Universidad Autónoma de 
Coahuila, la consolidación en el área docente es un 
factor importante y clave en la formación de los jóvenes 
universitarios, de ahí la trascendencia institucional 
de contar con un Modelo Educativo que ofrezca las 
herramientas necesarias para enfrentar los retos que la 
modernidad exige.
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Hace unos días acudí a un módulo de atención del 
Instituto Nacional Electoral (INE) para renovar mi 
credencial de elector y poder votar en el proceso 
electoral federal del 2015. Para mi buena suerte, solo 
había cuatro personas esperando antes de mí. Digo 
espera, porque lo más elemental es que hubiera una 
fila que en cierta forma indicara el orden de atención 
que me correspondía. Los ciudadanos que acudimos 
a algún trámite nos sentábamos en donde quedara 
una silla desocupada, que no indicaba el orden de 
atención. Cuando alguna empleada del INE quedaba 
desocupada, preguntaba ¿quién sigue?, volteábamos 
a vernos todos –lo bueno es que éramos pocos–, y 
consensábamos entre nosotros a quien le tocaba. ¡Qué 
manera tan peculiar de ordenar la atención del servicio! 
Tan fácil es que nos den un número de acuerdo 
a nuestra llegada. ¡Primero en tiempo, primero en 
derecho! Sin embargo hay que decirlo, las empleadas 
siempre se mostraron, muy amables. Y todos nosotros 
muy respetuosos.

Por otra parte, ese mismo día me reuní con mi hija Gaby 
que hace unos días llegó de Shanghai, China. Ella 
trabaja allá. Su experiencia laboral principalmente se ha 
desarrollado en aquel país. Esto, por tanto, la condiciona 
a una forma de atención a las personas. A una actitud 
de atención al cliente. A una forma de ordenarse en el 
trabajo. Me contó su indignación porque con tiempo 

había solicitado una cita con su ginecóloga y cuando 
acudió puntual a la cita, después de que había pasado 
una hora y media no la atendían. Por su mente no se 
explicaba tanta irresponsabilidad de la doctora y que 
no le dieran una explicación del porqué de la tardanza. 
¿Por qué tanta falta de respeto por el tiempo de los 
demás? ¿Por qué tanta desconsideración al costo del 
tiempo de espera? ¿Por qué afectar a otras personas 
con las que había hecho otros compromisos? ¿Por qué 
la irresponsabilidad de la doctora la iba a obligar a llegar 
tarde a su otra cita? Resolvió la situación disculpándose 
que no le era posible esperar, dado que tenía otros 
compromisos y los tenía que cumplir, no tenía porque 
trasladar el incumplimiento a los demás.

Me platicó que en China incluso los latinoamericanos 
con los que convive, se sorprenden mucho de cómo 
con la mano en la cintura, los mexicanos llegamos 
tarde a nuestros compromisos y sin ningún asomo de 
pena. Dice que nos parece muy natural, que por eso 
no exigimos un nivel de organización y de orden en las 
citas que conciliamos. Que este es un desorden que ya 
ni percibimos, lo vemos como natural.

Gaby lleva viviendo ocho años en China. Dos años 
de estudio, más seis de trabajo. Hace dos años un 
funcionario de gobierno le ofreció un trabajo aquí en 
México. Por su experiencia en China y porque habla 

Trabajadores

Desordenados
o

?
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mandarín. La oferta de sueldo no correspondía con 
su contrato en Shanghai. Por lo que de entrada no se 
vislumbró posibilidad de acuerdo. Pero luego ella preguntó 
que dado que el trabajo era fuera de su casa si le iban a 
pagar departamento amueblado para vivir y si le respetarían 
sus periodos de vacaciones y sus horarios de trabajo.  

Esto último porque por lo que ella sabía, en el gobierno se estila la 
negociación de las vacaciones y todos los días hay bomberazos. Ella 
sostiene que eso no es porque seamos muy trabajadores, sino lo que 
sucede es que somos desordenados.

Estas situaciones me hicieron recordar lo siguiente: En 1990 tuve la 
oportunidad de estar en Hong Kong. Un compañero de viaje me invitó 
a acompañarlo a ordenar la confección de dos trajes. Ambos sabíamos 
que solo estaríamos en esa ciudad dos días y medio. Le dije, y para que 
los ordenas si no te los van a tener. Me dijo, aquí te hacen un traje en 24 
horas. Así que por pura curiosidad, lo acompañé. Quería ser testigo del 
desengaño a mi amigo. Acudimos a la sastrería. Escogió dos telas para 
que le confeccionaran sus trajes. Un empleado chino le tomó medidas, y le 
dio un recibo para que en 24 horas acudiera a recoger sus trajes. 

Al siguiente día me apunté, no creía que iban a cumplir. Llegamos a la hora 
indicada, 24 horas después. Para mi sorpresa, un empleado fue por los 
trajes, le dijo que se los midiera y le ajustaron a la perfección. Me quedé de 
a seis. Uno en México ordena unas bastillas de un pantalón, dan un plazo 
de varios días para pasar a recogerlo, llega uno y todavía no están. ¿Somos 
trabajadores o desordenados?

Desordenados?Por: Ing. Salvador Hernández Velez
Secretario General de la UAdeC



GACETA

HACIA UNA NUEVA CULTURA 
DE TRANSPARENCIA Y 

RENDICION DE CUENTAS 

Dra.  Juana Ma Alanís. 
Coordinadora del Observatorio Academico Mediatico.FCC.

UAdeC

UN LOGRO CIUDADANO 
La información pública y su acceso         
a través de un “Gobierno abierto”. 

El 7 de febrero de 2014 entró en 
vigor la legislación federal  y, el 5 
de Agosto de 2014 fue en Coahuila 
aprobada por el Honorable Congreso 
del Estado por unanimidad, como la 
primera entidad del país en disponer 
de la Ley de Transparencia local,  con 
obligatoriedad para los tres Poderes 
de Gobierno, así como para los 
organismos no gubernamentales, 
sindicatos, universidades, etc.

•	El 22 de mayo de 2014 se presentó en el 
Congreso del Estado la Iniciativa.

•	Se considera como base la ley vigente de 
Acceso a la Información Pública.

•	Esta iniciativa tiene como objetivo ser la 
mejor del país.

•	El 05 de agosto de 2014 el Honorable 
Congreso del Estado de Coahuila voto por 
unanimidad su aprobación.

•	El 26 de agosto de 2014 se promulgó y se 
publicó por parte del Poder Ejecutivo. 
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Un hecho ya histórico referente 
al acceso, transparencia y a la 
información pública adquirió 
carácter constitucional al 
alumbramiento de la reforma 
política de 1977 y, ahora con  el 
acceso y la rendición de cuentas 
es un hecho de obligación ante un 
llamado “Gobierno abierto” como 
un nuevo modelo de gobernanza 
que busca transformar la relación 
entre gobierno y sociedad para 
fortalecer nuestra democracia. 

Se trata de crear un ecosistema 
que posicione al gobierno 
como plataforma de innovación 
como un logro ante el uso y 
apropiación de las TICs y a la 
gestión de la información para 
los ciudadanos informados y 
críticos como una nueva opción 
para la participación ciudadana.

Gobierno abierto se basa en 
una cultura de transparencia, 
colaboración, participación 
y rendición de cuentas que 
permita la creación de nuevos 
emprendimientos y la generación 
de soluciones a retos públicos 
que se suscriban al desarrollo del 
país.

Hoy, las nuevas tecnologías y el 
acceso a la información permiten 
abrir la gestión e ingerencia 
pública ante los   Gobiernos, para 
crear cambios trascendentales 
y oportunidades de incidencia 
que promuevan: el crecimiento 
económico, la inclusión social, 
la mejora de servicios públicos, 
la capacidad de respuesta y el 
combate a la corrupción.

La democracia mexicana se va 
abriendo ante el uso y acceso de 
la información pública, hacia la 
ciudadania informada y exigente 
ante la rendición de cuentas 
y transparencia que permita 
erradicar cualquier manera de 
corrupción en el ejercicio que 
de los recursos públicos ejerzan 
los tres Poderes de Gobierno, 
así como los organismos no 
gubernamentales, sindicatos, 
universidaes, etc. de manera 
reglamentaria ante la nueva ley de 
Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales 
(2014), fundamental para la 
rendición de cuentas,enunciada 
como “Gobierno Abierto”,ley que 
se convierte en una exigencia de 
tener un Gobierno centrado en 
la ciudadanía, con presupuesto 
abierto y participativo con datos 
abiertos para el desarrollo, 
ingerencia y empoderamiento de  
participación, enmarcado ahora 
también en una  Gobernanza 
de recursos naturales.  Para lo 
que no bastará históricamente 
ser el primer estado en 
promulgarla sino que tambien 
lo sea en ofrecer una verdadera  
legitimidad democrática como 
poderes públicos, aunado 
a fomentar una ciudadanía 
participativa, con capacidad de 
gestiónar información y exigir 
una  transparencia y rendición de 
cuentas “ad hoc” en crecimiento 
de ser mas participativa y 
comprometida en la gestión 
pública de sus recursos, por ende 
de sus necesidades y en ello ser 
no sólo la primera en el país sino 
la mejor aplicada.
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En la sorda turbulencia del cambio epocal hacia 
la posmodernidad, dentro del catálogo del 
humanismo occidental se han ido agotando, 
palideciendo, decayendo lentamente, tanto las 
instituciones tradicionales, como los conceptos 
seculares de lo bueno, lo justo y lo bello, ante la 
primacía del yo con la ausencia de límites sociales 
al comportamiento, y por la exacerbación de la 
tolerancia (laissez faire, laissez passer).

El recrudecimiento de la violencia, la desconfianza 
en las instituciones tradicionales, el cambio de la 
perspectiva valoral de las personas, así como la 
difusión de una cultura (valores) globalizada que 
contrasta amenazante a las locales, son síntomas 
ineludibles del cambio social. Los grandes 
paradigmas sociales de la modernidad como 
la familia, la iglesia, la política, los políticos, los 
gobiernos, los maestros y la escuela entre otros, 
también se han vaciado lentamente del contenido 
añejo y dejan el paso a lo posmoderno en el nuevo 
odre de la tecnología.

En la Nueva Educación, con una clara orientación 
ya explícita en su ruta Centrada en el Desarrollo del 
Estudiante y sus Procesos de Aprendizaje, también 
han cambiado las instituciones, los docentes, 
los programas, los métodos, las técnicas y las 
estrategias educativas.

El vacío notable de los paradigmas morales en la 
sociedad y las nuevas tendencias educativas, en 

la formación ética y en los valores, es uno de los 
tópicos más relevantes para la sociedad actual. En 
efecto, erróneamente se ha enfocado el problema 
como carencia de valores, aunque quien así lo 
manifiesta no ha podido percibir con sus viejos 
lentes que sí hay valores, pero que son otros y con 
otras jerarquías.

En el comportamiento social inadecuado 
subyacen, de acuerdo a los estudios, serios 
déficits en el desarrollo moral de las personas 
involucradas en delitos. Pero las intenciones de 
mejorar la formación y el desarrollo armónico e 
integral de los estudiantes en todos los niveles, 
hacen necesarias acciones que van más allá, 
que rebasan la clásica “enseñanza de valores”. El 
hecho de que uno enseñe, no es garantía de que 
el otro aprenda; así, tomar un curso de ética no 
es garantía de que al final uno sea bueno y justo, 
valores cúspide en Power, Higgins, y Kohlberg 
(1989) y Kohlberg y Turiel (1971), o uno de lógica 
tampoco lo es, de que uno aprenda a pensar 
formalmente bien. El quid no está en la enseñanza 
sino en anteponer la formación del Ser Humano 
en las prioridades escolares.

Afortunadamente hay educadores que perciben el 
problema, y por primera vez en la historia de nuestro 
país, aún antes que en la educación superior, en el 
Acuerdo 592 por el que se establece la articulación 
de la Educación Básica de México, se reconoce en 
su página 32 éste concepto por demás actual, que 

Adiós a la enseñanza de valores, bienvenido el Desarrollo del
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abandona la visión de la “enseñanza de valores”, 
e incorpora en la misma perspectiva formativa los 
espacios curriculares que atienden éste nuestro 
tema del desarrollo del juicio moral, con el cuidado 
de la salud y la integración de la corporeidad. El 
propio Acuerdo textualmente reconoce que en 
conjunto, estos espacios favorecen el trabajo 
colaborativo como sustento de la confianza 
comunitaria para el siglo XXI.

No es tema reciente y menos exclusivo de 
las buenas intenciones, desde fines del siglo 
XX ha crecido la preocupación por los valores 
profesionales en la escuela y la sociedad; en 
el reporte SCANS (Secretary's Commission on 
Achieving Necessary Skills, 1991) y en la Crítica 
Huitt (1997) se enfatizan los valores para la edad 
de la información; las demandas éticas y morales 
de las empresas se elucidan en Arnaz (2001) y 
Stephen R. Covey, (1999); Donaldson, T. y Gini, A. 
(1999) refieren los valores corporativos; las virtudes 
importantes en los negocios los estudia Maitland 
(1997), y la relación de los valores con la formación 
de competencias para la vida son tratados por 
Rychen y Hersh Salganik (2001 y 2004) y la OECD 
(2005).

Las tendencias escolares recientes, aún en 
educación superior de muchos lugares del país, 
tienden ya a la aplicación de métodos como el de 
Dilemas Morales o el de Clarificación de Valores 
para promover del desarrollo y la maduración a 

plenitud del Juicio Moral de los estudiantes (Jean 
Piaget, Leonard Kohlberg e Irwin Berkowitz), y sus 
avances son evaluados por cuestionarios como 
el DIT de Rest, un instrumento estandarizado para 
tal fin. El que suscribe cuenta con una muy amplia 
y variada base de datos y publicaciones sobre el 
tema con dicho instrumento y otros elaborados 
exprofeso desde 2003.

Pero el tránsito al abandono del discurso de la 
enseñanza de valores, para promover como 
alternativa el desarrollo del juicio moral, hace 
necesario habilitar a los docentes en el diseño de 
dilemas morales adecuados a cada uno de los 
cursos que se imparten, así como en el desarrollo 
y conducción de sesiones transversales donde 
se den las discusiones transactivas entre los 
estudiantes. Es necesario repensar críticamente 
el modelo de “enseñanza de valores” propios 
de un adoctrinamiento secular con perspectivas 
deontológicas, y a las instituciones que han sido 
las responsables de predicar, ejemplificar y regular 
los comportamientos sociales, para volver al Ser, 
cuyos principios caracterizan “la humanidad” de 
nuestra especie. La educación superior estará, 
sin duda, limitada, constreñida y acotada, si no 
incluye el desarrollo moral dentro de sus modelos 
académicos de manera significativa y explícita.

Por: Dr. Temístocles Muñoz López

Adiós a la enseñanza de valores, bienvenido el Desarrollo del

en la Educación Superior
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Para generar estrategias que permitan fortalecer la 
vinculación en el modelo de triple hélice (Academias, 
Gobierno y Empresas), se llevó a cabo la Séptima 
Reunión Nacional de Vinculación de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), “Sumar para Transformar”.

En Ciudad Universitaria de Arteaga, instituciones 
educativas y los sectores empresarial y público 
se unieron con el fin de desarrollar proyectos de 
crecimiento en la Región Noreste del país.

El rector de la UA de C, Blas José Flores Dávila, expresó 
que tras meses de arduo trabajo en la Dirección de 
Vinculación, la Universidad abre sus puertas a un 
evento que permite la generación de estrategias que 
impulsen la innovación y competitividad no solo de la 
Región Noreste sino de todo México.

Flores Dávila añadió que la innovación y competitividad 
son una tarea compartida en cada institución de 
educación superior, así como en las instituciones 
públicas y privadas, que permiten mantener canales 
abiertos para el diseño de estrategias conjuntas y 
encauzar los fines de la labor académica hacia un 
mismo camino.

Dijo que convertirse en sede de la reunión, facilitará 
compartir experiencias y resultados que permitan 
fortalecer la vinculación en el modelo de la triple hélice 
(Academias, Gobierno y Empresas) para beneficio del 

quehacer diario de las IES (Instituciones de Educación 
Superior).

Por su parte, el secretario de Gobierno, Armando 
Luna Canales, afirmó que impulsar la vinculación de 
las universidades con el gobierno y las empresas, 
como un mecanismo de asociación de estrategias, 
permite el desarrollo y consolidación de las actividades 
económicas. 

Rogelio Garza Rivera, representante de la presidencia 
de ANUIES, señaló que la educación superior tiene 
un papel protagónico a través de la vinculación con el 
sector empresarial en esta época de cambio. “Gracias 
al modelo de la triple hélice, donde trabajan gobiernos, 
escuelas y empresas, se ha formado una sinergia que 
genera beneficios y aprendizaje para todos”.

En su intervención, el coordinador de Vinculación de la 
UA de C, Eduardo Garza Martínez, señaló que se debe 
trabajar en empatar la labor docente y de investigación 
de las IES con los esfuerzos de desarrollo de todos los 
sectores del gobierno, pero fundamentalmente con los 
sectores empresariales para conseguir una educación 
vinculada con las industrias como fuente de trabajo.

“Los resultados obtenidos por las redes regionales de 
vinculación son base valiosa para los trabajos de esta 
séptima reunión a través del trabajo de los más de 300 
participantes”.

Inauguran en la UA de C 
Séptima Reunión de Vinculación 

de la ANUIES
Intercambian estrategias para elevar la competitividad
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En el evento se entregó un 
reconocimiento a las universidades 
que han sido sede de la Reunión 
Nacional: Universidad Veracruzana, 
Universidad Autónoma de Chiapas, 
Universidad Autónoma del Estado de 
México, Universidad Autónoma de 
Nuevo León, Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla, Universidad 
Juárez Autónoma de Tabasco y a la 
Universidad Autónoma de Coahuila.

Durante el evento se 
llevaron a cabo diversos 
paneles tales como: 
Modelo de interacción 
de triple hélice 
(lES+Empresa+Sociedad); 
Mecanismos de Interfaz 
para el Desarrollo 
Regional; ¿Qué Esperan 
los Empresarios de las 
Universidades?; “El rol 
de la empresa con la 
educación y Casos de 
Éxito” y Conferencia de 
Vinculación Social, entre 
otros.
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Asisten al Simposio Internacional 
de Mercadotecnia

“Backsatge, 25 años, Qué hay detrás de las marcas”

Con gran éxito la Facultad de 
Mercadotecnia de la UA de C llevó a cabo el 
Simposio Internacional de Mercadotecnia 
"Backstage, qué hay detrás de las marcas".

La inauguración del evento estuvo a cargo 
del rector de la UA de C, Blas José Flores 
Dávila, quien felicitó a la comunidad 
de la Facultad de Mercadotecnia por la 
realización del simposio, un evento que 
cuenta con el reconocimiento y prestigio 
nacional gracias a la calidad de sus 
invitados y a las actividades que ofrece.

Señaló, que este simposio se ha reafirmado 
como una excelente alternativa para los 
estudiantes de Mercadotecnia y de otras 
carreras afines tanto dentro como fuera 
de la universidad, para tener un contacto 
enriquecedor con expertos y reconocidos 
especialistas, además de una oportunidad 
de conocer las tendencias que se registran 
en lo que será su futura profesión.

Flores Dávila, destacó que las Escuelas 
y Facultades de la institución están 
inmersas en el Modelo Educativo, el 
cual se centra en que los estudiantes 
adquieran el saber aprender en el aula, 
con maestros dedicados y que se están 
formando para dar lo mejor de sí; y en el 
saber hacer a través de estos congresos, 
y en su inmersión en el mundo laboral.
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Dentro del programa de actividades, 
se impartieron las conferencias: 
“Clientes Fanáticos” a cargo de 
Roberto Carlos Gómez; “Ser y Estar 
Siendo” por Daniel Granatta; “Más 
allá de los likes, estrategia de redes 
sociales con resultados de negocios” a 
cargo de Octavio Regalado y “Fashion 
Marketing la unión de la marca y la 
moda” con Beatriz Calles, entre otras.

Asistieron el coordinador de la Unidad 
Saltillo, Rubén García Braham; las 
regidoras María Cecilia Aguirre 
y Mirna Laura Gutiérrez Treviño, 
representantes del alcalde Isidro López 
Villarreal; el director de la Facultad 
de Mercadotecnia, Jesús Arnulfo 
de León Cabello, funcionarios de la 
administración central, maestros y 
alumnos.
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